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ЦК КПСС 
к советским воинам-интернационалистам, 

возвращающимся из Республики Афганистан
Дорогие товарищи!
Вы возвращаетесь на Родину. Приветствуем 

вас, честно и мужественно выполнивших свой 
воинский долг, проявивших на деле высокие 
чувства интернационализма.
’За вашими плечами остались дни суровых 

испытаний. В этих испытаниях вас укрепляла 
глубокая вера в благородное дело помощи 
дружественному народу. Вы выполнили при
каз Родины. Пройдя через огонь сражений, 
вы научились еще крепче любить Родину, ро-

Семьи погибших, пострадавших в войне бу
дут окружены всенародной заботой. Узы бое
вого братства и товарищества обязывают и 
вас быть всегда рядом с ними.

Выполнив высокий долг, одни из вас воз
вращаются к мирным профессиям, другие 
остаются в боевом строю. Уверены, что каж
дый из вас будет с такой же самоотвержен
ностью выполнять новые задачи. Ваша энер
гия нужна сегодня перестройке, делу обновле
ния социализма, защите его завоеваний! Пар-

фоторепортаж

ПЕРВЫЙ УСПЕХ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

Поля зерновых в колхозе имени 
XX партсъезда занимают более трех 
тысяч гектаров. Используя каждый 
погожий час, механизаторы полным 
ходом ведут заделку семян. Спорит
ся работа у комсомольцев, трактори
ста второй полеводческой бригады 
Сергея Решетникова, водителей зер
нозап равщиков этой же бригады Пет
ра Толмачева и Игоря Листратова. 
Возглавляет вторую полеводческую 
опытный хлебороб Валентина Берсе
нева. Это ее бригада сегодня лидиру
ет в колхозе. По 22 центнера зерна 
обязался собрать коллектив хлеборо
бов по осени.

Хорошо зарекомендовало себя со
зданное в МТМ звено по ремонту 
тракторов. Теперь тракторист не те
ряет свое время, на устранение полом
ки. К нему оперативно прибывают 
ремонтники, вызванные по рации. В 
случае сложной поломки механизатор 
пересаживается на резервный трак
тор и продолжает сев.

Первая посевная нынче у предсе
дателя колхоза Павла Глубоких. Энер
гичный специалист нового склада 
мышления был избран руководителем 
недавно. Большая доля в отлаженно- 
сти механизма посевной в колхозе 
заслуженно принадлежит молодому 
председателю.

НА СНИМКАХ: председатель кол
хоза П. Глубоких и бригадир В. Бер
сенева на полях второй бригады: пе
редовые водители зернозаправщиков 
П. Толмачев и И. Листратов.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.
Сухоложский район.

ПАРНИ
Вот уже девять лет обеспе

чивает кормами поголовье 
скота в совхозе «Дубский» 
специализированный цех. Нын
че среди работников этого 
подразделения много молодых 
механизаторов. Посевная кам
пания этого года — первая в 
биографии Михаила Юдина. 
Правда, еще будучи школьни
ком, он занял первое место в 
конкурсе молодых пахарей 
района. Вместе с ним работа
ют недавно вернувшийся из 
армии Игорь Лиханов и ком
мунист, член комитета комсо
мола совхоза Григорий Лиха
нов. Между прочим, товарищи 
доверили Григорию руковод
ство полеводческой бригадой. 
Отряд сейчас ведет самые 
разные работы: закрытие вла
ги, боронование, внесение 
удобрений, культивацию по
лей, сев однолетних трав. К 
тому же земли, закрепленные 
за отрядом, находятся на всех 
отделениях совхоза. Одним 
словом, механизаторы работа
ют небольшими группами, 
вдалеке друг от друга.

На поле возле деревни Ли
ханове, отведенном под кор
неплоды, мы встретили Алек
сандра Пушкина и Виктора 
Вохмянина. Они как раз вноси
ли удобрения локальным спо
собом.

— Что сдерживает работу?— 
переспросил Виктор Вохмя- 
нин. — Пожалуй, только осо
бенности нььнешней весны. 
Земля просыхает медленно.

Ребятам отведено 60 гекта
ров земли. На этой площади 
они будут выращивать корне
плоды на протяжении всего 
полевого сезона: сеять, уха
живать за всходами, убирать 
урожай. Кстати, уборку они 
нынче собираются полностью 
механизировать. Еще в прош
лом году ребята опробовали 
корнеплодоуборошные ком
байны и нынче думают ис- 
лользовать их на полную 
мощь.

В кормодобывающем цехе в 
нынешнем году создана ком
сомольская группа. Ее возгла
вил Александр Пушкин. Он и 
Виктор к тому же члены коми
тета комсомола, оперативного 
отряда, штаба «КП». Активные, 
самостоятельные парни, они и 
на производстве вполне про
являют эти качества.

А. БАРХАТОВ, 
председатель 

профкома совхоза 
«Дубский».

И. ЛОГИНОВА, 
первый секретарь 
райкома ВЛКСМ. 

А. КУЗЕВАНОВ, 
секретарь комитета 
комсомола совхоза 

«Дубский». 
Ирбитский район.

дительский дом, друзей и подруг. Узнали вы 
и что такое ненависть врагов.

С особой сердечностью следует сказать о 
стойкости и милосердии наших славных жен
щин-врачей, медсестер, других специалистов, 
проявивших в трудных 5'словиях войны луч
шие качества советского человека.

Навечно останутся в памяти народа имена 
ваших боевых друзей, павших в боях. Невос
полнимы эти утраты, велика наша скорбь.

тия верит в вас, надеется на вас, зовст вас в 
первые ряды борьбы за революционные преоб
разования советского общества.

Слава солдатам Отечества! Слава сынам и 
дочерям Родины!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

СОВЕТСКОГО СОЮЗА

СОВМЕСТНОЕ СОВЕТСКИ
АФГАНСКОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ

Буренки 
в подарок

Молоко, как известно, про
дукт для детей незаменимый. 
Но до последнего времени Ка
шинская школа-интернат для 
детей-сирот получала его с 
молзавода. Теперь ребята бу
дут питаться молоком домаш
ним. Совет Сысертского РАНО 
принял решение: каждое хо
зяйство района подарит шко
ле-интернату по высокоудой
ной корове.

Подарок, что и говорить, 
необычный, но желанный для 
детей. Ведь мальчики сами 
будут кормить, а девочки — 
доить буренок. Молока же от 
пяти коров вполне хватит всем 
ребятам небольшой школы.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Растут 
надои

Среднесуточный надой по 
Алапаевскому району 12 мая 
составлял 8,7 килограмма мо
лока. Показатель этот заметно

превышает прошлогодний. Са-’ 
мых высоких результатов от 
своего поголовья добились 
весной животноводы двух хо
зяйств: колхоза «Россия» и 
совхоза «Пламя». Уже больше 
недели их бурении находятся 
на подножном корму.

Конечно, ранний пастбищный 
период обусловлен состояни
ем кормов в хозяйствах. Од
нако хорошая, загодя прове
денная подготовка к этому от
ветственному для животновод
ческого цеха периоду говорит 
о рачительности раоочих и 
колхозников. В хозяйствах во
время провели разбивку ста
да на гурты, закрепив за ними 
опытных, ответственных скот
ников и пастухов. Отладили 
технику, подвезли к пастбищу 
соль, организовали водопой.

Не забыли в «России» и 
«Пламени» о рентабельности, 
отдаче пастбищ. Еще в период 
таяния снега подкормили ози
мые, на поля с многолетними 
травами удобрения внесли во 
время боронования. Сегодня 
земля за добро добром пла
тит.

Т. МИШИНА.
Алапаевский район.

В фонд 
зоопарка

Многш; свердловчане, спе
шившие по своим делам в 
предпраздничный день 8 мая, 
невольно останавливались, 
завидев прямо в центре го
рода, у старой водонапорной 
башни Исторического сквера, 
не совсем обычную картину: 
аккуратные клетки, сцеплен
ные «вагончиком», а в них—■ 
нахохлившаяся под весен
ним солнышком сова, юркие 
хорьки, фольклорная «рыжая 
плутовка» — лиса, другие 
обитатели лесов и полей. А 
возвышался над всеми очень

симпатичный зеленый... кро
кодил, правда, не живой, а 
картонный.

В этот день акцию сбора 
средств в недавно создан
ный фонд помощи строитель
ству Свердловского зоопарка 
проводил горком комсомола 
областного центра. Силами 
5туденческих отрядов города 
было организовано восемь 
постов — на железнодорож
ном и автовокзале. Централь
ном рынке, около универса
ма «Кировский», в других 
местах.

Редкий прохожий прохо
дил мимо, не опустив в опе
чатанный сургучом красный 
ящик кто горс.ть монет, а 
кто и купюру-другую. Да 
это и не удивительно-—бедст
венное положение зоопарка 
на существующей террито
рии, «долгострой» с его но
выми зданиями пробуждают 
все возрастающую общест
венную активность. И она 
проявляется сейчас не толь
ко в письмах-жалобах, кото
рые шли и идут еще во все 
инстанции, но, прежде все
го. — в практической помо
щи хорошему, доброму делу. 
А это не может не радовать.

Когда в горкоме ВЛКСМ 
ящики были вскпыты специ
альной комиссией и в гра
фе «Итого» соответствующе
го акта появилась сумма 
«1994 руб. 02 коп.», активи
сты фонда задумались: мно
го это или мало? Что же, от
вет дадут следующие подоб
ные акции.

А пока напомним нашим 
читателям: средства в фонд 
помощи Свердловскому зоо
парку, которые будут на
правлены на строительство 
его новых объектов, можно 
перечислить на счет 142422 
в Кировском жилсоцбанке 
Свердловска.

Дежурный по новостям
В. ВАХРУШЕВ.

Создание действенного государст
венного и общественного механизма 
сохранения памятников, проблемы 
реставрации и использования куль
турно-исторического богатства — эти 
и другие вопросы обсуждают участни
ки Всесоюзного совещания, открыв
шегося 16 мая в Москве.

Читайте на ТРЕТЬЕЙ странице 
отчет ТАСС о первом дне работы со
вещания.

В день 15 мая 1988 г., ког
да вступают в силу женевские 
соглашения по политическом!’ 
урегулированию внешних ас
пектов афганской проблемы, 
Советский Союз и Афганистан, 
считают необходимым заявить 
следующее.

Подписанные в Женеве со
глашения были с удовлетворе
нием и надеждой встречены 
советским и афганским наро
дами и повсюду в мире. Каж
дая из сторон, поставивших 
свои подписи под соглашения
ми, должна сделать все для то
го, чтобы были достигнуты це
ли, ради которых в течение 
долгих шести лет велась рабо
та над положениями женевских 
документов.

Стержневым вопросом уре
гулирования положения вокруг 
Афганистана остается прекра
щение вмешательства извне во 
внутренние дела афганцев. Со
держащиеся на этот счет в со
глашениях обязательства носят 
совершенно конкретный и одно
значный характер: вмешатель
ство должно быть прекращено, 
должна быть ликвидирована 
сама материальная база, кото
рая используется сейчас для 
такого вмешательства. Надо 
постоянно следить за тем, как 
выполняются эти важные, по
ложения соглашения о принци
пах взаимоотношений, и в ча
стности о невмешательстве и 
об отказе от интервенции меж
ду Республикой Афганистан й 
Исламской Республикой Па
кистан.

В соответствии с женевски
ми документами сегодня начи
нается вывод ограниченного 
контингента советских войск из 
Афганистана. Как это и опре
делено соглашением о взаимо
связи для урегулирования по
ложения, относящегося к Аф
ганистану, вывод войск будет 
осуществлен в течение 9 меся
цев, причем половина контин
гента будет выведена за пер
вые три месяца, то есть к 
15 августа 1988 г.

Советские войска пришли в 
Афганистан по просьбе его за
конного правительства с чест
ными и благородными целями. 
Советский Союз всегда безого
ворочно уважал и уважает су
веренитет своего южного сосе
да, это уважение лежит в ос
нове существующих уже не од
но десятилетие отношений доб
рососедства и сотрудничества 
между двумя странами. В свою 
очередь Афганистан всегда 
смотрел на Советский Союз 
как на страну, которая нс раз 
приходила к нему на помощь 
в трудные для афганского на
рода времена, руководствуясь 
принципами добрососедства.

Сейчас, когда советские вой
ска возвращаются на родину, 
вновь видна вся нелепость рас- 
суждений о якобы «экспансио-

нистских целях Москвы», о ее 
стремлении использовать Аф
ганистан для выхода к «теп
лым морям». Если бы женев
ские соглашения были заклю
чены раньше, а именно к это
му и стремились Советский 
Союз и Афганистан, то рань
ше начался бы и вывод совет
ских войск из Афганистана.

Сегодня, в день, когда на
чинается вывод советских 
войск, Советский Союз и Рес
публика Афганистан считают 
необходимым подчеркнуть 
важность и значение традици
онной исторической дружбы 

• между обеими странами, полу
чившей особую прочность и 
закалку в тяжелые для Афга
нистана годы и скрепленной 
совместно пролитой во имя 
светлого будущего этой стра
ны кровью афганских патрио
тов и советских воинов-интер
националистов.

Советский Союз и Афгани
стан твердо убеждены в том, 
что подписание и вступление в 
силу женевских соглашений 
могут и должны облегчить уре
гулирование и внутренних ас
пектов афганской проблемы. 
Проводимая в Афганистане по
литика национального прими
рения уже создала необходи
мые предпосылки для такого 
развития событий. В сегодняш
нем Афганистане все слои аф
ганского общества, все нацио
нальности имеют равные поли
тические, экономические и со
циальные права, перед всеми 
афганцами открыты равные
возможности трудиться на
благо своей страны, участво
вать в ее политической жиз
ни на базе многопартийности. 
Исламская религия, ее тради
ции и обычаи пользуются глу
боким уважением и признани
ем со стороны государства. 
По всей стране создаются коа
лиционные органы власти. Аф
ганское руководство заявляет, 
что опо готово и впредь все
мерно содействовать этому 
процессу, сформированию в 
Кабуле коалиционного прави
тельства на самой широкой 
основе.

В день вступления в силу 
женевских соглашений прави
тельство Республики Афгани
стан вновь повторяет свой при
зыв ко всем оппозиционным 
силам прекратить огонь, бра
тоубийственную войну, крово
пролитие, сесть за стол пере
говоров, вместе строить мир
ное и процветающее государ
ство. Оно выражает уверен
ность, что в процесс этого 
строительства активно вклю
чатся и афганские беженцы, 
для возвращения которых на 
родину в качестве полноправ
ных граждан создаются все 
необходимые условия.

Советская сторона считает, 
что эта политика даст возмож-

ность решать афганские проб
лемы между самими афганца
ми.

Советский Союз и Респуб
лика Афганистан, исходя из 
положений совместного совет
ско-афганского заявления, при
нятого по итогам встречи Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева и пре
зидента Республики Афгани
стан Наджибуллы в Ташкенте 
Т апреля 1988 г., вновь под
тверждают готовность всяче
ски укреплять и развивать 
масштабное советско-афган
ское сотрудничество во всех 
сферах.

Советская сторона будет и 
дальше развивать экономиче
ское сотрудничество с Афга
нистаном, расширять торгов
лю, способствовать развитию 
прямых связей советских рес
публик, областей и городов с 
провинциями и городами Аф
ганистана. Советская' сторона 
подтверждает свое намерение 
продолжать оказание Афгани
стану помощи в налаживании 
жизни афганских беженцев, 
возвращающихся из Пакиста
на и Ирана.

Советский Союз и Респуб
лика Афганистан обращаются 
d’ призывом ко всем государ
ствам способствовать восста
новлению подорванной войной 
афганской экономики, эконо- 
мИческому и социальному раз- 

" витию Республики Афгани
стан как на двусторонней ос
нове, так и в рамках многосто
ронних программ помощи, в 
том числе по линии Органи
зации Объединенных Наций. 
Советский Союз готов принять 
должное участие в такого ро
да международных програм
мах.

Советская и афганская сто
роны высоко оценивают рабо
ту, проведенную по созданию 
контрольного механизма ООН 
для наблюдения за выполне
нием женевских соглашений, 
и выражают надежду, что дея
тельность наблюдателей ООН 
будет эффективно способст
вовать осуществлению женев
ского процесса. Советский 
Союз и Республика Афгани
стан убеждены, что полное и 
добросовестное выполнение 
всеми сторонами принятых на 
себя в соответствии с женев
скими соглашениями обяза
тельств позволит достигнуть 
быстрейшего решения внешних 
аспектов афганской пробле
мы, а это в свою очередь ста
нет важным импульсом к пол
ному и всеобъемлющему аф
ганскому урегулированию. Они 
убеждены также, что опыт 
Женевы будет стимулировать 
поиски решения других регио
нальных конфликтов при всех 
их специфических сложностях 
и особенностях.

А ГРАФИК ПЯТИТСЯ НАЗАД
Вновь отодвинулись сроки монтажа второй очереди Музея

комсомольских организаций Среднего Урала. Почему?
РАФИК предполагает 

и ритмичность. Разум
ную и строгую. График — 
это еще и ответственность 
его составителей. Исполняю
щий обязанности начальника 
РСУ-2 Б. Н. Галимов это по
нимает хорошо. Его личный 
профессиональный опыт под
сказывает: график только то
гда руководство к действию, 
если под него есть в доста
точном объеме материалы, 
механизмы, люди. В против
ном случае — это красивая 
бумажка. Не более.

Не надо разъяснять эту 
сакраментальную мысль и в 
объединении , «Свердловск- 
горстрой», в чьем ведомстве 
находится ремонтно - строи
тельное управление № 2.

Мне вспомнилась недельной 
давности встреча. Тогда Борис 
Николаевич Галимов провоз
гласил «график» своей про
граммой строительства второй 
очереди музея. Тогда же руко
водитель авторитетно заявил: 
к следующей оперативке, то 
есть 11 мая, график будет го
тов, и уже на следующий день 
мы будем трудиться, строго 
его придерживаясь.

И вот наступил этот долго
жданный день. Чтобы запечат
леть знаменательное событие, 
прихожу на объект. И что же 
наблюдаю? Традиционную ти
шину. Не слышны голоса ма
стеровых. Лишь иногда, слов

но далекая звезда, сиротливо 
вспыхивает электросварка.

Где же магическая сила 
графика? Неужели и его по
стигла судьба многих про
жектов и планов?! И тут я 
ловлю себя на мысли, что все 
эти документы по природе 
своей «ракообразные». При
званные вести трудовые кол
лективы вперед, неумолимо 
пятятся назад. «Почему?» — 
задаю вопрос себе, строите
лям, заказчикам, смежникам. 
А в ответ — традиционное 
перекладывание ответственно
сти на плечи других. А по 
сути нежелание, скорее не
верие в то, что решения от
ветственных руководителей 
будут доведены до конца. Ре
шения эти будут продуманны
ми и разумными.

Судите сами. О преслову
том кране мы говорили в пре
дыдущей публикации. На по
следней оперативке Б. Н. 
Галимов заверил:

— Кран будет на объекте 
сегодня к вечеру, в крайнем 
случае завтра до обеда.

— Думаю, проблем с меха
низмом не будет, — подчер
кнула старший инженер объ
единения «Свердловскгор- 
строй» В. Л. Романцева. — 
Шоль даст команду, и вопрос 
решится.

Но у О. Н. Шоля, замести

теля начальника объединения 
«Свердловскгорстрой», оче
видно, свои стратегия и так
тика. Он, в силу ряда при
чин, не сумел выполнить соб
ственный приказ и тогда от
дал новую команду: на му
зей направить другой кран, с 
другого объекта.

Легко дать распоряжение, 
да нелегко его выполнить. 
Ведь для того, чтобы меха
низм начал работать, нужно 
оформит!» массу всевозмож
ных документов. А так как 
произошла замена кранов, 
то главный механик объеди
нения И. А. Шиллер вынуж
ден был отозвать прежний 
проект организации работ 
для грузоподъемных меха
низмов, чтобы составить но
вый.

— В результате, — говорит 
руководитель грушпы по 
строительству зданий обкома 
ВЛКСМ Виктор Шкут, — сро
ки монтажа вновь отодвига
ются. С пятницы стоит ма
шина с плитами перекры
тия — не можем разгру
зить. А сегодня уже поне
дельник, 16 мая.

А столько прений и заве
рений поломалось о гарантии 
надежности графика! Неволь
но напрашивается оценоч
ный взгляд в духе времени.

Но что-то сдерживает. Не мо
жет же быть такого, чтобы 
в РСУ-2 специалисты состав
ляли график работ, Ничего 
реального под него не под
ложив?

— Вроде в волюнтаризме 
строителей не обвинишь, — 
резюмирует директор музея 
Владимир Быкодоров. — На- 
род-то серьезный, с опытом. 
Другое дело, что подрядчика 
не волнуют проблемы тех, кто 
придет сюда после них. Они 
знают: в конечном итоге 
в нормативы уложатся. Наго
нят людей, механизмов. 
Штурмом победу вырвут.

А кому нужна такая побе
да? Любой ценой! В ущерб 
качеству? Наверное, никому! 
Но идти по проторенной до
рожке привычней. Потому и 
идет своеобразная игра в гра
фики, согласования, утряски, 
в равнодушные оперативки. 
А в это время В. Шкут полу
чает от своего руководства 
очередной выговор за мед
ленные темпы строительства.

— А что я могу сделать? —• 
восклицает он. — Если даже 
элементарный документ, не 
требующий глубокой инже
нерной подготовки, неправиль
но оформляется. Пример? Да 
сколько угодно!

И он раскладывает на сто

ле совершенно свежий гра
фик работ. Пожалуйста! Ско
ро предстоит, согласно гра
фику, начать отделку здания. 
Потребуется мрамор. Его за
казали. Письмо с резолюцией 
начальника управления благо
устройства Свердловского 
горисполкома В. И. Громад- 
ченко «рассмотреть и вклю
чить в план» ушло на имя на
чальника Сибирского гранит
ного карьера Н. В. Насонова.

— К сожалению, руковод
ство карьером не может на
звать даты выполнения зака
за, — заключил Шкут.

Что ж, звоню главному ин
женеру СГК А. Д. Пискуно
ву.

— Да, письмо получили,— 
отвечает Александр Дмитрие
вич.— Но заказов у нас на все 
150 процентов. Конечно, во
прос мы рассмотрим, но ведь 
и строители-то чрезмерно 
требовательны: то им камень 
не нравится, то еще что. На 
том наш диалог и завершил
ся. А вопрос по мрамору ос
тался открытым. В го значит, 
что, не сделав облицовку 
камнем, отделочники не смо
гут начать штукатурные рабо
ты. То есть графику придет
ся сдать назад.

Итак, график, предложен
ный руководством РСУ-2, 
вступил в явное противоречие 
с действительностью. И га
рантий ритмичности на строи
тельстве второй очереди му
зея комсомольских организа
ций Среднего Урала пока ни
кто дать не может.

О. ЕРМОЛАЕВ.
Свердловск.
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НА СМЕНУ!
читатель

возмущается...

ХАМСТВО
ЗА ПЯТЬ РУБЛЕЙ

«Здравствуйте, уважаемая 
редакция газеты «На сме
ну!». Решили обратиться к 
вам за помощью.

Расскажем все по поряд
ку.

3 мая около пятнадцати 
часов мы вместе со своими 
детьми возвращались домой 
из Кировграда. Живем мы 
в Уралниисхозе. Нашему 
старшему сыну семь лет, а 
младшему всего годик. Впо
лне, понятно, что с автовок
зала мы решили доехать до 
дома на такси. Уралнии- 
схоз входит в черту Сверд
ловска, и мы посчитали, что 
имеем на это законное право.

Когда мы сели в машину 
и сообщили наш маршрут, 
шофер около минуты был в 
замешательстве. Потом в 
дороге он очень долго и 
пространно возмущался: в 
деревню и на такси. Но все 
это имело еще форму полу
шутки. Развязка последова
ла уже в Уралниисхозе, 
когда муж стал расплачи
ваться за проезд и подал 
шоферу 10 рублей (на счет
чике значилось около пяти 
рублей) и спросил законную 
сдачу. Вконец униженный 
таким фактом водитель 
швырнул нам деньги. Затем 
вышел из машины, чтобы 
достать детскую коляску из 
багажника и стал кричать, 
что только за десятку он ез
дил бы в Уралниисхоз. Я 
еще пыталась отшутиться. В 
ответ услышала трехэтаж
ный мат, возмущение от
даленностью нашего поселка 
и снова мат. Все происходи
ло на глазах у наших де
тей.

Конечно, призывы к сове
сти успеха не имели. Для 
нас всех произошедшее — 
сильнейшая моральная трав
ма. Мы столкнулись с откро
венным хамством.

Большая просьба: нужно 
найти этого водителя. К со
жалению, фамилию его мы 
не запомнили. Зовут его Ев
гений Васильевич, машина 
марки «Волга», номерной 
знак 64—44 СВА.

Разговаривая на эту тему 
со своими знакомыми—жите
лями Уралниисхоза, слы
шала в ответ, что и они не 
раз сталкивались с грубым 
обращением. Видимо, такое 

,поведение для водителей 
такси- с пассажирами — 
норма.

КОСТРОМИНА».

...предлагает

В ПАРКЕ МОЛОДЕЖИ
Мы живем рядом с парком 

молодежи, носящем имя XII 
съезда комсомола. Здесь любят 
отдыхать люди всех возра
стов. Особенно много в теплый 
день увидишь тут детишек ря
дом с родителями, бабушками, 
дедушками. Мне бывает обид
но за это чудеснее место го
рода рядом с Дворцом молоде
жи. Нет оборудованной дет
ской площадки. На трамвай
ной остановке, что неподалеку, 
всегда мусор, грязь. Не уви
дишь и дружинников, способ
ствующих наведению порядка.

Хочу предложить хорошее 
дело, которым под силу за
мяться молодым свердловча
нам. Надо благоустроить парк, 
провести, может быть, не один, 
а несколько субботников. А 
возглавить работы по благоуст
ройству следует горкому ком
сомола. Если мое предложение 
станет действительностью, ду
маю, сотни горожан скажут 
комсомольцам спасибо.

Л. ЛИХАЧЕВА.
Свердловск.

НЕ ХУЖЕ 
МОСКВЫ...

Почему Свердловск такой 
грязный? Хочу высказать 
свое мнение по этому пово
ду.

Одни из самых грязных 
мест на улицах — это оста
новки транспорта. Пройдите 
по проспекту Ленина. Дале
ко не везде стоят урны. 
Окурки и билеты бросают на 
землю. На центральных 
улицах, не говоря об окраи
нах, тоже нет урн. А если 
где и стоят, то всегда пере
полнены.

Теперь об экологии. Я от
ношусь к тем людям, кото
рые по утрам занимаются бе

гом. Так вот, если сравни
вать воздух утром и вече
ром, то вечерний значитель
но проигрывает по качеству 
утреннему. Везде пишут, что 
бег—здоровье, но по такому 
воздуху легче рак легких 
заработать, чем здоровье. У 
меня есть предложение: не 
ограничить ли движение ав
томашин в городе? Сделать 
побольше пешеходных улиц, 
вместо тополей садить липы, 
клены, дубы, сосны, ели, ли- 
ётвенницы. яблони, груши, 

оярышник, рябину и дру
гие породы деревьев. Поль
зы больше будет. Сосна, 
.ель, лиственница обладают 
целебными свойствами. Гру
шу, яблоню, боярышник бу
дут птицы клевать, в городе 
приятней жить станет. Выб
рос отходов промышленных 
предприятий в воздух надо 
ограничить, необходимо про
вести ряд экологических мер, 
чтобы в городе стало чище.

Немного о себе. Учусь в 
10 классе школу № 68, по
ступать буду в военное учи
лище, так что уеду. Но, пра
во слово, хочется свой город 
не хуже Москвы видеть.

Алексей ПОПОВ.

Понедельник, 25 апреля. 18.30—23.15.
Более четырех часов продолжалась девятая по счету «Дис

куссионная трибуна», куда с весны прошлого года собира
ются свердловчане высказать точку зрения по той или иной 
проблеме, соотнести свои взгляды с мнением других людей, 
в споре попытаться если не определить, то уж по крайней 
мере попробовать на прочность собственные аргументы.

«Дискуссионная трибуна» была поддержана Свердловским 
горкомом партии как форма общения между людьми, как 
способ рассказать любому человеку о том, что наболело, что 
волнует. Для этой цели был выделен зал во Дворце культу
ры железнодорожников, где раз в месяц собираются все же
лающие.

На этот раз речь шла о роли средств массовой информа
ции в перестройке и демократизации нашей жизни. И не слу
чайно в ходе обмена мнениями выступило более двух десят
ков человек. Не случайно в зале, где проходит «Дискуссион
ная трибуна», были заполнены все шесть сотен мест, а кро
ме того, многие стояли в проходах. Собрались люди из завод
ских цехов, учебных аудиторий, научно-исследовательских инс
титутов, редакций, партийных, советских, комсомольских ор
ганов, пришли ветераны войны, труда, старшеклассники.

— Что делать будем: зал 
полнехонек, а микрофонов 
всего три? — парень с живо
писно растрепанной шевелю
рой вопросительно смотрит 
на своего собеседника.

— Попробуем занять мес
та поближе. Выступить надо 
во что бы то ни стало. Стоять 
будем у микрофона в конце 
концов.

А в это время в фойе около 
специально для этого случая 
поставленных столов распо
ложились представители мес
тных изданий, собственные 
корреспонденты центральных 
газет. Предполагалось, что 
они будут отвечать на вопро
сы тех, кто пришел в ДК. Од
нако ни один человек к ним 
не обратился. Почему? Дума
ется, кулуарные обмены мне
ниями заранее были обрече
ны на провал. Людям в этот 
день требовалось другое — 
услышать точку зрения ре
дактора, собкора, партийного 
работника не в личной бесе
де, а с трибуны, им хотелось 
вести разговор принародно.

Из обращения «Дискуссией- I 
ной трибуны» к делегатам 
XIX Всесоюзной партконфе- ] 
ренции:

Обсудить и принять соот
ветствующие партийные ре
шения. гарантирующие ста
бильный и необратимый ха
рактер процессов перестрой
ки и демократизации.

При подготовке отчета о за
седании «Дискуссионной три
буны» мы долго спорили, как 
достовернее передать атмос
феру этого непростого и под
час нелицеприятного разгово
ра, той горячей и зачастую за
носчивой полемики, что кипе
ла в стенах Дворца культуры, 
В конце концов пришли к вы
воду: пусть рассказ обо всем, 
что происходило, будет кол
лективным, а вопросы задает 
тот, кто на «Дискуссионной три
буне» не был. Мы решили 
разговор ограничить рамками 
одной темы — молодежная 
аудитория и молодежная га
зета: мнения, предложения, 
пеоспективы.

Любопытный: Началось все, 
наверное, достаточно проза
ично: кто-нибудь жевал рези
ну доклада, а после его об
суждали — так было!

— Ничего подобного, ника
кого доклада. С места в карьер 
разговор зашел о свободе пе
чати. Цитаты из работ Маркса 
сыпались градом.

— Да, Маркса цитировали, 
но почему-то никто не упомя
нул работу Ленина «Партий
ная организация и партийная 
литература».

— Этого, наверное, и не на
до было делать. Обсуждать- 
то ведь собрались не свободу 
печати вообще, не юридичес
кую и не социальную сторону 
конституционных положений 
о свободах. Никто не выска
зал желания забираться в 
теоретические дебри. Речь 
шла, и, по-моему, совершенно 
правильно, о развитии гласно
сти и демократии на страницах 
наших газет, о реальном вкла
де журналистов в этот процесс.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Провести партийную кон

ференцию в условиях пол
ной гласности-, с прямой 
трансляцией по телевиде
нию и полной публикацией 
в печати выступлений деле
гатов.

Не за горами лето — пора отпусков. И, наверно, острее 
всего это чувствуют модельеры, закройщики. Количество за
казов на легкие и яркие платья, костюмы, сарафаны растет 
в эти майские дни как снежный ком. Каждому из нас хочет
ся быть одетым по последней моде.

Люба Казанцева работает в комбинате бытового обслужива
ния поселка Сосьва около трех лет, сразу после окончания 
профшколы закройщиков в Свердловске, Срок, казалось бы, 
небольшой, но Люба успела зарекомендовать себя как грамот
ный мастер Сейчас от клиентов нет отбоя.

Когда мы пришли в мастерскую, то застали ее за работой с 
заназчицой. несмотря на то, что обеденный перерыв еще не 
кончился. Шла примерка. Надо спешить — не за горами лето.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Сосьва.

Любопытный: И что, дейст
вительно у микрофонов было 
не протолкнуться!

— Не прошло и пяти минут 
с начала «Дискуссионной три
буны», как к трем микрофо
нам, стоящим в зале, выстро
илась очередь желающих вы
ступить. Кстати, большинство 
отлично ориентируются в мо
ре сегодняшних публикаций. 
Каждому на выступление да
валось пять минут, но редко 
кто соблюдал регламент: зал 
не протестует, значит, прини
мает, значит, говори дальше.

Любопытный: И какой была 
тональность разговора!

— На зал обрушился шквал 
эмоций, критики, замечаний. А 
критику, как известно, выслу
шивают без особого удоволь
ствия.

— Но, с другой стороны, ка
кой прок от восторгов и уми
лений? Собрались-то мы пого
ворить о том, что нас всех не 
устраивает в сегодняшних 
средствах массовой информа
ции.

—Безусловно, сказался мо
мент, который все мы пережи
ваем накануне XIX партконфе
ренции. Пресса о многих про
блемах стала говорить откро
венно, по сути, не стало зап
ретных тем. Но, как показала 
полемика, мы, журналисты, 
пока еще не всегда умеем 
пользоваться теми средствами, 
которые дает нам сегодня 
гласность. А ожидания у лю
дей большие.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Принять решение об обя

зательной публикации всех 
материалов Пленумов ЦК 
КПСС. Опубликовать стено
граммы всех предшествовав
ших съездов и конферен
ций партии, в том числе 
доклад H С. Хрущева на 
XX съезде КПСС.

— Да, совершенно понятен 
столь критический настрой, 
когда разбирался вопрос о 
перепечатке «Уральским ра
бочим» статьи Андреевой из 
«Советской России», когда го
ворилось о молчании газет по 
поводу стихийных митингов, 
что проходили в ноябре про
шлого года, об отсутствии пуб
ликаций по национальному 
вопросу.

Любопытный: Ну, разумеется, 
все бросились обсуждать все
ленские проблемы, начали 
хватать друг друга за лацка
ны, а о нашей газете забыли.

— О «На смену!» шла речь 
в нескольких выступлениях. 
Подробно на наших публика
циях остановилась Полетаева. 
Она говорила о статье Исако
ва «Перестройка и закон
ность» («НС», 17 марта), о
публицистическом выступле
нии Андреева «Человек, кото
рый «не...» («НС», 10—11 мар
та) и читательских откликах на 
него («НС», 1 апреля).

— Кстати, Полетаева — про
пагандист, и было интересно 
услышать, что публикации «На 
смену!» служат ей аргумента
ми в диалоге с молодежной 
аудиторией.

Перечень тем, которым, 
по ее мнению, местная пе
чать, и мы в том числе, не 
уделяет достаточного внима
ния: скудна информация о 
событиях' в Армении и На
горном Карабахе; пора крити
чески обозреть огромное ко

личество правил-запретов, 
окружающих горожанина по 
воле ведомств в обществен
ном транспорте, гостиницах, 
различных учреждениях; нет 
публикаций о недостатках в 
деятельности органов охраны 
правопорядка, какова, в част
ности, судьба нашумевшего 
«дела Шахини»?; нет реальной 
картины нарушений в сфере 
торговли и общепита, поче-

АТЫ-БАТЫ-ШАИ ДЕБАТЫ
О РАБОТЕ ЖУРНАЛИСТОВ НА ГОРОДСКОЙ 

«ДИСКУССИОННОЙ ТРИБУНЕ»

му люди, там работающие, 
присвоили себе право распре
деления дефицитных това
ров; молчат газеты о все
возможных «черных ходах», 
о льготах для тех, кто их ни
чем не заслужил.

— Полетаева обратила вни
мание и еще на одну интерес
ную тенденцию: множится
число публикаций о культе 
личности 30—50-х годов. Но 
ведь в том же откровенном 
ключе надо бы говорить и о 
времени застоя 70-х — нача
ла 80-х. Немало виновни
ков и молчаливых свидетелей 
этого периода на прежних 
должностях, оружия они не 
сложили.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Определить функции 

КПСС в современной поли
тической системе общества. 
Не допускать совмещения 
руководящих постов в пар
тийных, советских, админи
стративно - управленческих 
органах и установить пра
вовые основы их взаимо
действия.

— Критику в наш адрес вы- 
сказывгл также работник 
Свердловского академическо
го театра оперы и балета Нек
расов. Это ему принадлежат 
слова о том, что местные из
дания достаточной смелостью 
не обладают, а сидят, подоб
но солдатам в окопе, да из
редка постреливают. А пора 
бы идти в атаку.

Любопытный: Уже пора! 
Резонное замечание.

— Помните, как пример 
одиночного выстрела он при
вел статью Исакова «Пере
стройка и законность». Но 
спустя несколько дней, го
ворил затем Некрасов, в 
«На смену!» было опублико
вано интервью с другим юри
стом — Скуратовым, где, по 
существу, опровергается точ
ка зрения^ автора первой пуб
ликации. В результате неясна 
позиция редакции. То есть 
Некрасов не считает, что га
зета вправе дать возможность 
высказаться оппонентам, вы

рейд «На смену!»

БАЛТЫМ ЖДЕТ ДРУЗЕЙ
От многих свердловчан не 

раз приходилось слышать: на
ше озеро Балтым, что за Вер
хней Пышмой, не променяю 
на моря. Даже весной, в ожи
дании купального сезона, 
Балтым прекрасен: водное 
зеркало, освободившись ото 
льда, отражает зеленое оже
релье леса, позволяет рас
смотреть у берега каждый ка
мешек, кустик водоросли.

Все это приметы уникаль
ности озера, не нарушенной 
пока экологии. Его чистота за
висит от человека. Можно по
радоваться, что вблизи нет 
промышленных и сельскохо
зяйственных предприятий. Но 
и без их «помощи» щедрая и 
в то же время хрупкая приро
да может погибнуть, если мы 
не будем осторожны и вни
мательны на водоеме и в 
прилегающем лесу.

— Четыреста приусадебных 
участков производственного 
объединения «Уралмаш» при
мыкают к нашему озеру, — 
рассказывает матрос-спасатель 
городской спасательной стан
ции Ю. В. Габов. — Очищая 
сады, каждый из четырехсот 
хозяев норовит выбросить му
сор неподалеку от участка, на 
городскую свалку лень везти. 
Вот и захламлены все овраж
ки, канавки и даже прибреж
ные перелески. Задача наше
го коллектива — следить за

слушать разные мнения, его 
«это настораживает».

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Решить вопрос об огра

ничении срока пребывания 
на руководящих партийных 
и государственных постах.

— Конечно, было бы луч
ше, если бы обе точки зрения 
на проблему были помещены 

в одном номере. Это уже, на 
мой взгляд, просчет нашей 
«журналистской кухни».

— А я так не считаю. Пуб
ликация различных точек зре
ния в разных номерах — яв
ление вполне нормальное. 
Подобные формы дискуссии 
есть в каждой газете. Заметь
те, примерно так же оценил 
Некрасов и выступление Си- 
бирева «Только ли болью 
прошлое помнится» под руб
рикой «Полемические замет
ки». Почему его это насторо
жило? Чем? Ведь затем с по
мощью читателей разговор 
был продолжен. ’ Логическая 
точка в полемике поставлена. 
Если бы оратор внимательно 
посмотрел вторую страницу 
номера за 21 апреля, то на
шел бы тем обширную под
борку писем с комментари
ем. Редакция достаточно 
четко изложила свою пози
цию по этому поводу. Кстати, 
в планах редакции продол
жать разговор и о юридиче
ских проблемах гласности и 
демократизации, и о «белых 
пятнах» истории и отношении 
молодежи к прошлому.

Любопытный: Но, наверное, 
не только история и юрис
пруденция волновали пришед
ших на «Дискуссионную три
буну»!

— Конечно, многие гово
рили о...

— Любопытный: Стоп, стоп, 
стоп. Я знаю, что сегодня об
суждают, что у всех на слу
ху. Но, чтобы не сбиваться на 
общие проблемы, я бы вот 
так повернул вопрос: о чем 
читатели, по их мнению, не 
узнали из нашей газеты!

— Серьезные претензии 
высказывались по освещению 
экологического митинга в 
Нижнем Тагиле. Прочитать-то 
о нем прочитали, но слиш
ком поздно.

— Да, кто-то даже выска
зал предположение, что мы 
ждали указаний «сверху» на 
эту публикацию.

— Мы действительно не
сколько запоздали с сообще
нием из Нижнего Тагила. Нас

безопасностью на водоеме, 
содержать в мобильном со
стоянии плавсредства. Кому 
заниматься уборкой — не 
знаю.

Прав спасатель: городской 
пляж и прилегающая к нему 
территория без хозяина. Не 
может это не волновать и ве
терана спасательной службы 
моториста И. Я. Семивражно- 
го.

— Сколько накапливается 
здесь за зиму мусора, отхо
дов, которые оставляют ры
баки! Летом же сотни отдыха
ющих вынуждены «любовать
ся» на эту грязь.

— И еще одна острая про
блема наступающего сезона,— 
продолжает Иван Яковле
вич. — Нет на спасательной 
станции медика. Вакантной бы
ла ставка в 160 ' рублей и в 
прошлом году. Функции вра
ча, фельдшера выполняем 
мы, матросы и мотористы.

Нет медиков и на сосед
них базах отдыха Свердлов
ской меховой фабрики, заво
да имени Калинина, завода 
сварных металлоконструкций.

Наши новые знакомые с го
родской спасательной станции 
готовились в день рейда к 
намеченному на завтра суб
ботнику. Успели перестлать 
свежими досками пирс, выне
сти из эллинга новенький ка

опередила «Литературная га
зета». Но наш репортаж вы
шел значительно раньше, чем 
материал в «Комсомольской 
правде». Правда, наш автор 
не поднялся до уровня обоб
щений собкора «Комсомолки» 
Владимира Санатина (кстати, 
он бывший насменовец). Сту
дентка факультета журналисти
ки, которая готовила публика
цию, ограничилась лишь пере

числением фактов. Но пре
тензии, будто бы Мы ждали 
каких-то указаний, попросту 
нелепы. Думается, такое ска
зал человек, не знакомый со 
спецификой газетной работы.

— Здесь, наверное, нужно 
повести разговор вот о чем: 
обращение к той или иной 
теме в большей степени за
висит от гражданской пози
ции журналиста и, кроме все
го прочего, от самих читате
лей. Давайте вспомним хотя 
бы прошлогоднюю акцию по 
защите архитектурного обли
ка центральной площади 
Свердловска, что носит имя 
1905 года. Началась она у нас 
в газете статьей «Храни пре
красные черты» и с помощью 
читателей продолжалась бо
лее полугода. Но девайте 
представим на минуту, что 
публикация не вызвала бы 
широкого общественного ре
зонанса. Если бы мы не полу
чили такого огромного коли
чества писем, если бы тема 
сохранения нашего историче
ского наследия не нашла та
кого широкого отклика в серд
цах читателей... Если бы, про
ще говоря, мы остались в оди
ночестве, материал бы уто
нул в массе других газетных 
выступлений.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Рассмотреть и решить во

прос об отмене всех льгот 
руководящим партийным и 
советским кадрам.

Любопытный: Ну, а такой 
вопрос: если все наши сверд
ловские газеты и журналы 
эдак в рядок поставить, мы на 
каком месте будем!

— Из дебатов стало видно, 
что конкуренцию нам состав
ляют в большей степени цент
ральные издания. А в сторо
ну какой местной газеты пе
ревесили голоса на «Дискус
сионной трибуне», сказать 
трудно. Но поводов для раз
мышлений после этого раз
говора более чем достаточно.

Любопытный: Например!

терок «Чибис». Завтра присту
пят к покраске.

В прошлые годы часто слу
чалось, что наши городские 
места отдыха на Шарташском 
озере и Визовском пруду да
же в разгар сезона не были 
готовы к приему отдыхающих. 
Именно поэтому мы не ожи
дали на уралмашевской тер
ритории увидеть рабочих, за
метить следы интенсивной 
подготовки.

— Убираем территорию, чи
стим кровлю на шестидесяти 
дачных домиках, — встречает 
нас директор базы Николай 
Федорович Никулин.

Работает он здесь с 1956 
года, так что каждая тропин
ка в лесу знакома. Николай 
Федорович тоже начинает с 
наболевшего, с того, что ме
шает назвать базу отдыха об
разцовой:

— Прежде всего скажу о 
хулиганстве владельцев лич
ного транспорта, колоннами 
прибывающего сюда в разгар 
лета. На нашей платной сто
янке, которая уже сейчас го
това к приему гостей, оста
навливаться не хотят, предпо
читая березовую рощицу на
против. Мало того, ездят по 
территории базы, давя коле
сами трубы, завезенные для 
ремонтных работ. Не раз 
рвали кабель, оставляя отды
хающих без электричества.

— Серьезно задуматься за
ставило выступление Воробь
ева, который представился, 
выйдя на сцену ДК, «трудя
щимся». Он сразу заявил: «Я 
говорю пять минут и говорю 
то, что хочу. Прерывать меня 
нельзя». После такого без
апелляционного заявления 
«трудящийся» обрушил на 
зал прочитанный по бумаж
ке поток ничем не подкре
пленных измышлений и про
вокационных выпадов.

Любопытный: Ну вот. По
шли оценки, ярлыки.

— Позвольте, а как иначе 
назвать истеричные выкрики 
о том, что «перестройка — 
приманка для обывателя!», 
«нас ведут к гражданской вой
не!», «Советы рефлексиру
ют!»?

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Дать принципиальную ' 

партийно - политическую 
оценку деятельности руко
водителей периода застоя.

— Кстати, зал, на мой 
взгляд, дал Воробьеву до
стойный отпор. Его ведь по
просту «затопали».

Любопытный: Мелкополити
ческие страсти эти, на ваш 
взгляд, раздувал только один 
Воробьев!

— К сожалению, нет. При
близительно в том же духе 
говорил некто Кузнецов, как 
я понял, представляющий 
здесь самиздатовскую «Глас
ность», что с недавнего вре
мени выходит в Москве.

— Однако этот парень дер
жался у микрофона много 
спокойнее.

— Да, но страсти-то те же. 
Он выступал по поводу собы
тий в Нагорном Карабахе. Ин
формация, которой распола
гал Кузнецов, была (причем 
он и не скрывал этого) за
кордонного происхождения. 
Он утверждал, в частности, 
что некоторое время с Арме
нией не было телефонной 
связи, весьма непрозрачно 
намекая на «происки КГБ».

— Во время февральских 
событий в Армении находил
ся в командировке редактор 
журнала «Уральский следо
пыт» Станислав Федорович 
Мешавкин. Он был очевид
цем всего, что происходило в 
этой республике. Так вот он 
совершенно свободно разго
варивал в это время по меж
дугородному телефону. Об 
этом Мешавкин и сообщил 
всем собравшимся.

Любопытный: Короче гово
ря, к Воробьеву и Кузнецову 
можно применить известнее 
выражение о том, что состоя
лось падение интеллигенции 
в оркестровую яму. Вот, на
верное, зал повеселился!

— Не совсем так. Рядом 
со мной сидели два молодых 
человека, которые пытались 
остановить людей, когда они 
начали топать ногами, не же
лая слушать того же Воробь
ева.

— По-моему, и ведущие 
оказались не на высоте, они 
ведь так и не дали уценки 
происходящему.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Обеспечить возможность 

постоянного и действенного 
контроля трудящимися де
ятельности партийных и го
сударственных руководите
лей любого ранга (в форме 
регулярных встреч с тру
дящимися, публичных отче
тов, участия в дискуссиях, 
в том числе по телевиде
нию и др ).

— Да и мы хороши — то
же ведь этого не сделали.

— Честно сказать, мы пока 
не научились давать отпор, 
вести дискуссии, которые про
исходят не на газетных стра
ницах. Судите сами, на «Дис
куссионной трибуне» высту
пило очень мало журнали
стов.

Любопытный: То есть жур- 
на-исты попросту отмолча
лись!

— Это как сказать. Да, вы
ступали журналисты мало, но 
для нашей профессии все- 
таки более характерно хоро

Вот они, следы водительских 
безобразий: масляные пятна 
у весенних берез, лопнувшие 
трубы на участке базы.

Не спеша идем по террито
рии, спускаемся к воде. Озе
ро как на ладони. Поменьше 
Шарташа, но вода здесь ку
да чище. Защищенное со всех 
сторон от ветра, озеро прив
лекает десятки тысяч отдыха
ющих.

— Мы способны одновре
менно принять лишь триста 
человек, а «дикарей» в это 
же время разбредается по 
берегу только в нашей окру
ге до сорока тысяч, — рас
сказывает Николай Федоро
вич. — Вот когда грозит Бал- 
тыму опасность загрязнения. 
Вот когда не справляется со 
своей задачей местная столо
вая «Берендей» и достается 
дежурному медику.

Здесь с медобслуживанием 
чуть лучше: специалист дежу
рит по субботним и воскрес
ным дням. Один на весь ог
ромный берег. Работники ба
зы вспоминают, как однажды 
произошло сразу сорок 
травм: работать медику при
ходилось засучив рукава, ока
зывая скорую помощь детям 
и взрослым. В остальные же 
дни недели отдыхающим при
ходится надеяться лишь на 
себя.

— Дно сильно замусоре

шо писать, нежели хорошо 
говорить.

— Так мы сами себя можем 
успокоить, а для «Дискуссион
ной трибуны» это не аргу
мент.

Любопытный: Себя успо
коить — уже полдела. А ес
ли серьезно, ребята, не вы- 
ступали-то почему!

— Не кривя душой, атмо
сфера в зале была неважной. 
У меня создалось впечатле
ние, словно нас все время пы
тались в чем-то уличить, на 
чем-то подловить. Я именно 
поэтому в драку не полез.

Любопытный: Надеюсь, сей
час, после драки, вы кулака
ми махать не станете!

— Да что уж там, к нелице
приятной дискуссии мы ока
зались не готовы.

— Добавлю, к устной дис
куссии.

— А кроме всего прочего, 
сказалось и то, что многие 
из нас пришли на «Дискус
сионную трибуну» впервые. 
Что ж, вперед наука.

Любопытный: Получается,
всем без разбора и доста
лось. И что, ни одному изда
нию доброго слова не ска
зали!

— Ну как, журналу «Урал».
— Кстати, вы помните воп

рос, заданный заместителю 
главного редактора журнала 
«Урал» Грамолину? Правда ли, 
что за публикацию в первом 
номере статьи Андреева «При
чины и следствия» главного 
редактора журнала вызывали 
на ковер?

— Отличный материал. Не 
случайно за ним в библиоте
ках очереди выстраиваются.

Любопытный: Вы в сторону- 
то не уходите. Что все-таки 
ответил Грамолин! Вызывали 
или нет!

— Не вызывали.
— Любопытный: Я знаю, 

что на «Дискуссионной три
буне» про газету «На сме
ну!» сказали, будто бы она 
уже два года теряет свои 
позиции. Против этого, на
сколько я понимаю, вы во 
время дискуссии тоже не 
возразили!

— Может, возражать и не 
надо было? Наш престиж оп
ределяет читатель. А все 
последние годы он активно 
голосует за «На смену!». 
Растет тираж газеты, как и 
число писем в редакцию.

— А помните, кто-то пред
ложил проводить принарод
ные суды над газетами по 
аналогии с теми, что проходи
ли в двадцатых годах. Может, 
и нам попробовать провести 
такой суд?

— А кто возьмется нас су
дить?

— Читатели, конечно.
— Давайте сделаем так: 

пусть какой-то горком или 
райком комсомола возьмется 
быть судьей. Он и привлечет 
к этому делу наших молодых 
читателей.

— Договорились.
Любопытный: Быстренько

вы тут договорились. А за
щитником кто будет! Судя по 
тому, что вы рассказали, ад
вокат нам лишним не будет.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ:
Предать гласности в пол

ном объеме преступления 
периода культа личности 
Считать их преступлениями 
против социализма и чело
вечности, не имеющими 
срока давности. Составить 
полные списки жертв ста
линских репрессий, принять 
решение о возведении ме
мориалов памяти жертв 
произвола и репрессий.

Дебаты подходили к кон
цу. Накал их постепенно ос
лабевал. Многие из тех, кто 
выступал, уже ушли. Ушли, 
словно затем только и прихо
дили — себя показать.

23.15. Из дверей ДК хлы
нул поток лю.дей. После душ
ного зала свежий воздух 
чуть вскружил голову.

На вопросы Любопытного 
отвечали

В. КОСТИН, А. ПАНОВ, 
С. ШУМКОВ.

Коллаж О. АЛИКИНА, 
С. ДАГДЖИ.

но? — спрашиваем Никулина.
— По договору у нас начи

нают сейчас работать водола
зы. Как и в прошлые сезоны, 
они до буйков уберут все до 
единого стеклышка и гвозди
ка. Но отдыхающие почему- 
то считают, что озеро все 
стерпит. И сами же себе вре
дят.

Николай Федорович не без 
иронии говорит' что состоя
ние дна ему подсказывает, ка
кое вино продают в ближай
шем винном магазине. Эта ин
формация небезынтересна: 
значит, требуются дополни
тельные силы дружинников, 
милиции.

В «гараже» заводчан 150 
лодок. К лету их обычно го
товят зимой. Весной, как пра
вило, уже на плаву. Сейчас 
обновляется и без того, ка
жется, красивый цветной дет
ский городок. Расставляют 
аншлаги, подсыпают песок на 
берегу. Словом, к 25 мая 
уралмашевцы будут готовы к 
сезону,

...Жаль расставаться с этим 
уникальным уголком приро
ды, где в перелесках уже ус
пели появиться весенние ли
ловые цветы, сквозь начавшие 
оперяться зеленью ветви бе
рез виднеются крыши дач и 
яркие аншлаги. А если чутко 
прислушаться, можно услы
шать голос какой-нибудь лес
ной пичуги. Балтым ждет дру
зей.

В рейде участвовали:
Н. СЕРЯВИН.

сотрудник санитарной 
милиции;

Т. СЫСОЕВА, 
корреспондент «На смену!».
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ИЗУЧАТЬ, ПОМНИТЬ, ХРАНИТЬ
ВСЕСОЮЗНОЕ СОВЕЩАНИЕ ПО ОХРАНЕ, РЕСТАВРАЦИИ И 

ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ПАМЯТНИКОВ ИСТОРИИ, КУЛЬТУРЫ И АРХИТЕКТУРЫ

Памятники истории и куль
туры — духовное достояние 
народа, его богатство и гор
дость, Однако сегодня все 
чаще звучит озабоченность 
общественности за судьбу 
многих творений архитекто
ров прошлого, литературных 
и природных заповедников, 
мемориалов. И это законо
мерно: в переломные момен
ты развития общества обост
ряется интерес к историче
скому наследию. Обостряется 
и боль за .те ошибки, кото
рые привели к невосполни
мым потерям национальных 
ценностей.

Создание действенного го
сударственного и обществен
ного механизма сохранения 
памятников, проблемы рес
таврации и использования 
культурно - исторического 
богатства — эти и другие во
просы обсуждают участники 
Всесоюзного совещания, от
крывшегося 16 мая в Моск
ве.

В совещании принимают 
участие товарищи Лигачев 
Ё. К., Яковлев А. Н., Талы
зин Н. В., замес.титель Пред
седателя Совета Министоов 
СССР, председатель Гос
строя СССР Ю. П. Баталин, 
заведующие Отделами ПК 
КПСС ю. П. Воронов, А. Г. 
Мельников, руководители 
ряда министерств и ве
домств, деятели культуры и 
науки.

Совещание открыл канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР Н. В. Талызин. 
Придавая важное значение 
проблеме сохранения, рестав
рации и использования па
мятников истории, культуры 
и архитектуры, сказал он, 
ЦК КПСС поручил Бюро Со
вета Министров СССР по 
социальному развитию, Гос
строю СССР, Министерству 
культуры СССР, Госкомар- 
хитек'туры. Союзу архитекто
ров СССР провести Всесоюз
ное совещание по этим во
просам.

В настоящее время гото
вится большое развернутое 
постановление по комплекс
ному восстановлению уни
кальных культурных центров 
северо-запада — Новгорода, 
Пскова, Северного кольца, 
по коренному ускорению рес
таврационных и всех других 
работ в этих регионах. В про
цессе разработки предложе
ний пришлось еще раз убе
диться, что ситуация в этой 
области не простая. Объемы 
реставрационных работ, и 
мощности реставрационных 
организаций, которые ведут 
эти работы, явно недостаточ
ны. Нужно изменить ситуа
цию. Думаю, следует макси
мально широко привлекать 
мощные строительные орга
низации, которые там есть, к 
этому благородному делу, 
прежде всего к крупным 
строительным работам. Су
ществующее положение даль
ше таким оставаться не мо- 
же.т.

В целом система охраны, 
реставрации и использования 
памятников до конца не от
лажена. До многих ценных 
сооружений не доходят ру
ки реставраторов. При со
временной застройке ста
рых городов зачастую теря
ется их историко - культур
ное своеобразие. Нет поряд

ка в использовании памятни
ков. На эти и другие недо
статки обращается внимание 
во многих публикациях, в 
письмах трудящихся, в том 
числе ученых, архитекторов, 
реставраторов, деятелей 
культуры.

Н. В. Талызин подчер
кнул, что настало время по- 
новому распределить сред
ства и ресурсы для более 
результативной работы, осо
бенно на местах. Думается, 
что наша встреча должна 
быть деловой и конкретной. 
По ее результатам предпо
лагается разработать доку
мент, направленный на ко
ренное улучшение дела охра
ны, реставрации и использо
вания памятников истории, 
культуры и архитектуры.

С докладом выступил ми
нистр культуры СССР В. Г. 
Захаров. Он отметил, что те
ма и цели совещания, прохо
дящего в период подготовки 
к XIX Всесоюзной партийной 
конференции. находятся в 
главном русле общенародной 
дискуссии об ориентирах пе
рестройки. Сбережение и ос
воение духовного наследия 
сейчас как никогда важны и 
как уроки патриотического 
мышления народа, и как уро
ки прошлого для нового на
ращивания и расширения 
культурного пласта.

Разработанная партией 
стратегия идеологического 
обеспечения перестройки 
имеет программное значение 
для дела сохранения исполь
зования памятников культу
ры. Только что вышел важ
ный документ, непосредст
венно ориентирующий на ре
ализацию актуальных задач 
в этой сфере, — постановле
ние ЦК КПСС «О мерах по 
дальнейшему совершенство
ванию деятельности Всерос
сийского общества охраны 
памятников истории и куль
туры». Общими усилиями 
партийных, государственных 
и профсоюзных органов, с 
широким участием общест
венности предстоит значи
тельно улучшить работу по 
формированию у трудящихся 
правильного исторического 
сознания, чувства советского 
патриотизма и социалистиче
ского интернационализма, 
стремления по-ленински обо
гащать себя знанием культу
ры, созданной всем развити
ем человечества.

Для решения этих про
блем имеется фактически 
уже сформировавшаяся го
сударственная отрасль, свя
занная с охраной, реставра
цией и использованием па
мятников истории, археоло
гии, градостроительства и 
архитектуры, различных ис
кусств. У нас на вооруже
нии и многолетние традиции 
сохранения культурных цен
ностей, отметил министр.

Одной из наиболее острых 
является проблема использо- 
вания памятников, которая 
сводится, к сожалению, не к 
улучшению качества исполь
зования, экономической це
лесообразности, а к приспо
соблению его для сиюминут
ных хозяйственных нужд. 
Участь постепенного разру
шения постигла многие исто
рические сооружения, рас
положенные в так называе
мых неперспективных и по
кинутых селах.

За причиненный вред па
мятнику, нарушение правил 
его охраны и использования 
законодательством преду
сматривается уголовная, ад
министративная, дисципли
нарная и материальная от
ветственность. Однако юри
дический механизм привле
чения лиц к ответственности 
за повреждение памятни
ков в большинстве случаев 
не срабатывает. Одной из 
причин этого является пас
сивность и бездеятельность 
правоохранительных орга
нов. Несмотря на обраще
ние органов охраны памят
ников в прокуратуру, дела 
обычно не возбуждаются.

Приобретает особое 'зна
чение обеспечение сохране
ния преемственного развития 
исторической среды городов 
и других населенных мест.

Через несколько дней ис
полнится 70 лет со времени 
образования отдела Нарком- 
проса по делам музеев и ох
раны памятников искусства 
и старины. Ярким свидетель
ством гуманности и подлин
ного демократизма нового 
строя.стали принятые Совет
ской властью меры по сбе
режению и охране культур
ного достояния народа. Хо
рошо известны письма, ста
тьи, распоряжения В. И. Ле
нина с требованиями к мест
ным органам строго учиты
вать историко - художествен
ные богатства, оставшиеся 
от старого времени.

В настоящее время основ
ные принципы государствен
ного управления и контроля 
в этой области культурного 
строительства, участие госу
дарственных, общественных 
организаций и граждан в де
ле сохранения памятников 
вот уже 12 лет определяют
ся законом СССР «Об охра
не и использовании памят
ников истории и культуры». 
Аналогичные законы приня
ты и в союзных республи
ках. Сделано за это время 
немало, но все же в деле 
охраны, реставрации и ис
пользования памятников ис
тории и культуры остаются 
серьезные недостатки и не
решенные проблемы.

Большое внимание в до
кладе было уделено вопро
су пропаганды памятников. 
Уважение к историко - куль
турному наследию у каждо
го советского человека дол
жно воспитываться с Дет
ства, в семье, в школе, в 
трудовых коллективах. В 
этой связи еще больше повы
шается значение деятельно
сти всех учреждений систе
мы воспитания и образова
ния, науки, литературы и 
искусства, средств массовой 
информации, партийных и 
профсоюзных, комсомоль
ских организаций.

Огромное социально - по
литическое значение исто
рико - культурного наследия, 
играющего большую роль в 
коммунистическом воспита
нии подрастающих поколе
ний и жизни общества в це
лом, требует коренной пе
рестройки дела учета, охра
ны, реставрации и исполь
зования памятников истории 
и культуры.

После доклада начались 
прения.

(ТАСС).

СООБЩАЮТ «••••«••••••••••••••••••••••••••••••••в

БОРОТЬСЯ С «ЧЕРНЫМИ
МАШИНАМИ»

ПЕКИН. С наступлением 
темноты к громадному зда
нию пекинского вокзала 
съезжаются легковые автомо
били с заляпанными грязью 
номерными знаками, а то и 
вовсе без оных. Поставив 
машины на стоянку, водители 
прохаживаются у выходов из 
вокзала, выискивают пасса
жиров, на месте договарива
ются об оплате.

Использование служебных 
автомобилей с целью нажи
вы — новое явление в китай
ских городах. Картины, ана
логичные стоянке у столич
ного вокзала, можно видеть 
и в аэропорту, и у авиацион
ных билетных касс, и в ряде 
других мест. Пекинцы уже 
метко назвали эти машины 
«черными», подчеркивая тем 
самым незаконный характер 
действий водителей, стремя
щихся поживиться за счет го
сударства. Недавно «Жэнь- 
минь жибао» сообщила, что 
за проезд в черте города один 
из таких дельцов потребовал 
с трех пассажиров 60 юаней, 
то есть примерно половину 
своей месячной зарплаты!

Главная причина этого яв
ления, по мнению работников 
пекинского управления об
щественной безопасности, —

БУДАПЕШТ. Совместные 
разработки, и производство 
новых видов мини-тракторов, 
другой техники предусмотре
ны договором, который за
ключили коллективы завода 
сельскохозяйственного маши
ностроения в венгерском го
роде Сольнок, чешской фир
мы « Агрозет» и польского 
завода по выпуску убороч
ных машин в Познани.

В настоящее время парт
неры братских стран уже 
приступили к созданию но
вого поколения мини-тракто
ров.

17 мая вошло в кален
дарь деятельности прогрес
сивной молодежи планеты 
как День солидарности с мо
лодежью и студентами Юж
ной Кореи. Почему именно 
17 мая? У юного поколения 
этой страны немало слав
ных и трагических дат. Но 
эта — особо памятная. Во
семь лет назад, в 1980 году, 
в крупном южнокорейском 
промышленном центре 
Кванчжу вспыхнуло восста
ние против ненавистной 
сеульской диктатуры. И 
первыми встали на баррика
ды студенты, ■ школьники, 
молодые рабочие. Неравным 
было это 11-дневное сраже
ние с отлично вооруженными 
карателями. Последний оп
лот сопротивления пал 27 
мая. Всевозможные источни
ки называют теперь разные 
данные о жертвах тон траге
дии. Некоторые утвержда

сложное положение на транс
порте, особенно его неудов
летворительная работа в ве
чернее и ночное время. На
чиная с 23 часов, число ав
тобусов и троллейбусов на 
маршрутах резко сокращает
ся, метро закрывается. Одно
временно, по данным печати, 
в городе уменьшается число 
такси. Только за последние 
несколько месяцев столич
ные таксомоторные компании 
продали в другие города 
страны более 1000 автомоби
лей из-за повышения цен на 
запасные части. Такси теря
ют рентабельность, несмотря 
на то, что проезд в них и так 
недешевый.

Бороться с «черными ма
шинами» трудно — у нас со
всем мало прав, сетуют ра
ботники полиции. Зачастую 
полицейские ограничиваются 
внушением, уговаривают и за
ставляют водителей уезжать. 
Но автомобили появляются на 
том же месте на следующий 
день. Пока, пишет «Жэиьминь 
жибао», наиболее эффектив
ным средством является 
контроль самих государствен
ных ведомств за использова
нием приданного им транс
порта. Именно в этом направ
лении и следует, прежде все
го, приложить серьезные уси
лия, чтобы изжить позорное 
явление, подчеркивает газета.

ПРАГА. Всестороннее раз
витие личности, формирова
ние человека на новом исто
рическом этапе социалистиче
ского общества приобретает 
очевидную значимость. Такой 
вывод подтвержден участни
ками завершившегося здесь 
международного научного 
симпозиума на тему «Чело
веческий фактор в развитии 
социалистического общества». 
Он проведен редакцией жур
нала «Проблемы мира и со
циализма» с участием пред
ставителей коммунистических 
и рабочих партий, ведущих 
ученых из стран — членов 
СЭВ. Они подробно проанали
зировали роль человеческого 
фактора и его место в обнов
ляющемся обществе.

ПОЧЕМУ КРОВОТОЧИТ ПАМЯТЬ?
Молодежь Кореи по-прежнему готова идти в бой против тиранов

ют: их было до трех тысяч.
Каждый последующий год 

политический барометр 
Южной Кореи показывал бу
рю именно во второй поло
вине мая, когда в память о 
минувшей расправе на ми
тинги и демонстрации подни
мался университет за уни
верситетом. Студенты требо
вали наказать палачей. Над 
их головами всегда были те 
же транспаранты, с которы
ми сражались и пали за
щитники Кванчжу — «До
лой диктатуру!».

И вот в этом году впервые 
годовщину Кванчжу отмеча
ют без ненавистного дикта
торского режима — с новой 
конституцией, с избранным

МУЗЕИ АВТОЗАВОДА «ТАТРА»
Около 140 тысяч посетителей со всех кон

цов ЧССР и из-за рубежа посещают ежегод
но технический музей автозавода «Татра», по
священный развитию чехословацкой автомо
бильной промышленности, в городе Копршив- 
нице. В его залах демонстрируются около се
мидесяти старинных и современных автомо
билей, десятки типов автомобильных двигате
лей. Большой интерес у гостей вызывает лег
ковая автомашина типа «Б», выпущенная

здесь в первом году нашего века. Другая гор
дость коллекции — копия первого чешского 
отечественного легкового автомобиля «Прези
дент» (оригинал экспонируется в Националь
ном техническом музее в Праге). Работники 
копршивницкого музея проводят большую ра
боту по пропаганде технических знаний.

НА СНИМКЕ: во время осмотра музея.
Фото ЧТК—ТАСС.

недавно президентом и но
вым составом национального 
собрания. После прошедших 
26 апреля выборов демо
кратическая партия справед
ливости бывшего диктатора 
Чон Ду Хвана и его преемни
ка на президентском посту 
Po Дэ У оказалась на пар
ламентских скамьях в мень
шинстве.

Но почему же в телере
портажах из Сеула и других 
южнокорейских городов до 
сих пор преобладают сцены 
насилия? Почему снова и 
снова бурлят вузы страны, 
бастуют, несмотря на запре
ты, крупнейшие предприя
тия? Кстати, именно соеди
нения рабочего движения с 

общедемократическим боль
ше всего опасаются нынеш
ние правители государства. 
Дело в том, что эра демо
кратии, или, как ее называ
ет Po Дэ У, «эра простого 
человека», наступила, по 
существу, лишь в его про
пагандистских речах. До 
полного торжества спра
ведливости еще очень да
леко.

1.200 политических заклю
ченных продолжают сидеть 
за решеткой, причем боль
шинство « из них даже без 
всяких судебных пригово
ров. Забастовки — под за
претом, уволенных «смутья
нов»‘берут на учет компью
теры министерства труда, что 

равносильно «волчьему би
лету». Не сбавляет оборотов 
система тотальной слежки. 
8-часовой рабочий день и 
нормальный оплачиваемый 
отпуск существуют пока 
лишь в мечтах трудового 
люда.

Правда, случилось в этом 
году необычное. Новый пре
зидент принес публичные из
винения за резню в Кванчжу 
в 1980 году. Но народу, мо
лодежи и студенчеству Юж
ной Кореи нужен мощный 
рывок страны прочь от оков 
тирании. За это они по-преж
нему готовы идти в бой.

В. САПРОНОВ.
(ТАСС).

БАЛЛАДА» отмечена при
зом ЦК ВЛКСМ за рас

крытие темы интернациональ
ной солидарности, «Смена» — 
призом ЦК ВЛКСМ за раскры
тие социальной темы, «Аван
те» — призом Тольяттинского 
горкома комсомола за успеш
ное продолжение традиций 
актуальной политической пес
ни.

Это большой, серьезный ус
пех.

Всего в фестивале участво
вали 21 ансамбль, 5 политиче
ских театров и 7 коллективов 
зарубежных исполнителей. 
Призами были отмечены 7 
ансамблей, один театр и все 
гости.

Следует отметить, что на 
призах и награждении акцент 
не делался. И думается, что 
правильно. Целью фестиваля 
была не расстановка по ран
гам, а выявление и осмысле
ние тенденций, развитие твор
ческих контактов. Эти задачи 
он выполнил в полной мере.

Программа фестиваля вклю
чала множество концертных 
выступлений — от красных 
уголков на предприятиях горо

да до большой сцены Дворца 
культуры и техники; дискус- 
сии; ярмарки солидарности; 
кинопросмотры... Но главным 
были, конечно, творческие от
четы участников фестиваля: 
на дневной творческой мас
терской или в вечерней про
грамме «Позиция».

Программа была насыщен
ной и даже перенасыщенной: 
одновременно в разных мес
тах проходило несколько ме
роприятий. Куда пойти: на 
программу-отчет челябинско
го «Пульса» или на дискуссию 
«Культ и личность: уроки ис
тории»?.. Организаторам уда
лось справиться с нелегкой за
дачей осуществления напря
женной программы, а вот уча
стникам пришлось поломать 
голову что выбрать, и кое-что 
весьма интересное и полезное 
они должны были вынужденно 
упускать. Хотя на основных, 
ключевых мероприятиях могли 
побывать почти все.

АКИЕ тенденции выявил 
фестиваль?

Прежде всего стремление к 
осмысленной, личностной по
зиции. Не случайно почти не

КРАСНАЯ ПЕСНЯ
В конце апреля в Тольятти прошел II Всесоюзный фести

валь политической песни. Все три участвовавших в нем сверд

ловских ансамбля стали призерами.
исполнялось песен профессио
нальных авторов. За редким 
исключением, на фестивале 
звучали собственные произве
дения исполнителей.

Не менее важно и другое: 
все без исключения стреми
лись говорить со слушателями 
об актуальных проблемах, о 
сегодняшнем дне, о наших об
щих тревогах, делах и заботах. 
Но, разумеется, на разном 
уровне осмысления, разном 
уровне художественности.

Круг тем расширился, мож
но даже сказать, он стал сегод
ня практически неограничен
ным.

Заметен рост общего музы
кального уровня. Определен

нее проявились творческое ли
цо, индивидуальность многих 
коллективов. Кроме наших 
свердловских ансамблей это 
«Апрель-клуб» из Таллина, 
«Амиго» и «Форум» из Ново
сибирска, «Волга» из Саратова, 
«Единство» из Норильска, «На
бат» из Мирного.

Состоялась большая дискус
сия о современной политиче
ской песне.

Было много споров, порой 
очень острых, о том, что эф
фективнее, нужнее сегодня, 
как задеть слушателя, заста
вить его задуматься...

Как оказалось, большинство 
начинающих коллективов пред
почитает броскость, яркость, 
как правило, обращаются к 
сатире. Они категорично вы
сказываются против агитпро
па, плакатности. Но в их рабо
тах зачастую обнаруживалось 
как раз худшее из приемов 
агитпропа, что сегодня не со
ответствует духу обновления: 
демагогическая хлесткость, 
прямолинейная лозунговость, 
низкий уровень стихов, прими
тивная театрализация.

Группа «Нюанс» восклицала 
с надрывом: «Левой, левой, 
левой! — старая дорога — в 
никуда!» и «Кто с партбиле
том, кто начальник—не это ль 
враг на самом деле?!» Согла
ситесь, по меньшей мере 
странно в наше время сталки
ваться с таким подстрекатель
ским призывом всех подозре
вать и выискивать врагов. И это 
сейчас, когда столько узнаем 
об ужасе тех «бдительных» 
лет!

Группы «Нюанс», «Проспект» 
предстали в образе нервно- 
взвинченного молодца, распа

лившего себя до разрывания 
одежд. Нужны ли искусствен
ная взвинченность, психоз, 
когда пришло время ответст
венных решений и они долж
ны быть основательно взвеше
ны, обдуманы, осмыслены... 
«Крутые» песни, разумеется, 
нашли свою аудиторию. По
клонники объявили их верхом 
совершенства, единственно по
литической песней, любое за
мечание в адрес авторов и 
исполнителей встречалось в 
штыки. Так, обсуждение на 
мастерской было сорвано. 
Восторженные поклонники, в 
том числе ряд журналистов, 
вряд ли подумали о том, что 
услышанное — точный слепок 
с западных песен протеста, 
которые в отличие от песен 
борьбы не настраивают на 
действия, а лишь культивиру
ют чувство недовольства. На
до ли ограничиваться форми
рованием этого настроения? 
Не слишком ли мало для ны
нешнего времени? Во всяком 
случае, на мастерской поклон
ники ни за что не хотели до
пустить осмысления, обсужде
ния услышанного. Не хотят и 
сейчас, после фестиваля...

Жанр сатиры наиболее удач
но был представлен нашей 
«Сменой»: ее программа выде
лялась и остротой, и злобод
невностью, и глубиной рас
крытия поднимаемых в песнях 
проблем. Это и обывательская 
психология «не высовываться», 
и сущность крикливого дема
гога, диктующего, что делать, 
всем, кроме себя; и псездоде- 
мократичность «перестроив
шегося» чинуши...

Качество, всегда особенно 
отличавшее политическую пес

ню, — оперативный отклик на 
конкретные события внутрен
ней и международной жизни— 
на фестивале смогли проявить 
немногие. И здесь также бы
ли заметны свердловчане. 
Программа «Аванте» прямо 
касалась событий дня, содер
жала их осмысление, злобо
дневный комментарий. (Об 
этом мы рассказывали уже в 
публикации по итогам нашей 
областной творческой мас
терской).

Во время обсуждения про
граммы «Аванте» большинст
во высказалось за ее поддерж
ку. Новосибирцам не понра
вился оптимизм песни «Ре
монт». Об этом они говорили 
много, делая широкие обоб
щения и выводы. И лишь слу
чайно выяснилось, что из всей 
программы они и слышали-то 
только эту песню. Им было не 
до того: в противовес «офи
циальной» мастерской они бы
ли заняты организацией своей 
«альтернативной», но не встре
тили желаемого отклика сре
ди участников фестиваля.

Надо отдать должное орга
низаторам: попытки крикливых 
групп внести сумятицу, сЬсре- 
доточить общее внимание 
только на себе не имели впол
не возможных разрушительных 
последствий.

м НОГИЕ коллективы пред- 
а” ставили программы, 

затрагивавшие нравственно
философские проблемы. Жи
вую заинтересованность вызва
ла на мастерской программа 
«Баллады». Достоинство ее в 
том, что в разговоре о набо
левшем она обращает взгляд 
слушателя прежде всего на 

его собственные взгляды, по
ступки.

Широкий и разнообразный 
репертуар «Баллады» позволил 
ей участвовать во многих 
фестивальных концертах. На
до было видеть живую реак
цию южноафриканцев, услы
шавших гимн Африканского 
национального конгресса в 
сдеражанно-строгом, но про
никновенном Исполнении «Бал
лады». Очень уместно, нефор
мально, человечно и искренне 
прозвучали песни этого кол
лектива: «Батальон «Симон Бо
ливар» на концерте, посвящен
ном Никарагуа, «Ливанский 
мальчик» — в программе со
лидарности с народом, пат
риотами Ливана...

Узкая тематическая специа
лизация, за которую ратовали 
некоторые участники дискус
сии, думается, противоречит 
самой идее, духу политическо
го творчества.

Сказанное об успехе наших 
ансамблей не значит, что они 
были вне критики. На обсуж
дении их программ были вы
сказаны разные мнения, про
звучало немало конкретных, 
деловых замечаний, которые 
могут и должны быть приня
ты для пользы дела.

Фестиваль показал, что в 
нашу политлесню не пришел 
пока фольклорный материал: 
такого рода коллективы пред
ставляли зарубежную полити
ческую песню—Ливана, Ника
рагуа и Южной Африки.

Как это ни странно, не было 
среди советских участников и 
бардов, хотя движение само
деятельной песни явно пере
живает подъем. Это направле
ние ярко представил автор и 
исполнитель политических пе
сен из ГДР Вольфганг Протце.

Крикливые группы пытались 
представить дело так, будто 
кто-то пытается им помешать, 
наклеить ярлыки, отлучить и 
т. д. В действительности ниче
го подобного не было и в по
мине. Возможность показать 
себя им была предоставлена 
наравне со всеми остальными. 
Не было ни одного замечания 
в их адрес в виде резолюции 

или приговора; только пригла
шение вместе разобраться, по
думать, что они решительно 
отвергали.

Всем ансамблям было пре
доставлено право самим пред
лагать песни в концертные 
программы на большой сцене.

И так называемое «размеже
вание», которое пытались и 
пытаются подогревать ретивые 
журналисты, в действительно
сти было нормальным рабо
чим спором о средствах вы
полнения политической песней 
своих задач в новых условиях. 
Думается, средства нужны 
разные. Нужны и сатира, и 
баллада, и сонг, и лирическое 
размышление... Сосредоточе
ние внимания на чем-то од
ном, выделяя, например толь
ко сатиру, нелепо и разруши
тельно.

Итак, Всесоюзный феста- 
валь позади. Настало время 
осмысления его итогов, уро
ков.

На фестивале предприняты 
важные шаги по консолида
ции движения политической 
песни. Избран Всесоюзный 
координационный совет по 
развитию политической песни. 
В его состав вошли трое сверд- 
лозчан. Обсужден проект по
ложения о совете. Предложе
но проводить всесоюзные 
фестивали регулярно, раз в 
два года.

Май — время завершения 
нашего VI Свердловского об
ластного фестиваля политиче
ской песни. Заключительный 
его концерт состоялся в вос
кресенье 15 мая во Дворце 
культуры «Урал». Стало уже 
хорошей традицией, что фи
нальное мероприятие фестива
ля записывает телевидение. 
Впереди нас ждут новые 
встречи с лучшими ансамбля
ми политической песни обла
сти, в том числе и с участни
ками Всесоюзного фестиваля.

В. КИСЕЛЕВ.

НА СНИМКЕ: выступают уча
стники ансамбля «Баллада».

Фото С. МОСКАЛЕВА.
Тольятти — Свердловск.
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НА СМЕНУ!
направил мяч мимо замеш
кавшегося голкипера. Через 
четыре минуты примерно в 
такой же ситуации отличился 
уже сам Макаров. При счете 
0:2 гости как-то разом сникли,

Q ФУТБОЛ. ВТОРАЯ ЛИГА

ДЕБЮТАНТ СТУШЕВАЛСЯ
«Уралмаш» (Свердловск) — 

«Старт» (Ульяновск) — 3:0 
(2:0).

Голы: Ковалев (4), Макаров 
(8), Калашников (62).

Матч с новичком второй зо
ны хозяева поля начали очень 
собранно. С первых минут 
встречи уралмашевцы захвати
ли инициативу, и игрокам обо
роны команды~ соперника 
приходилось нелегко. Уже на 
4-й минуте «Уралмаш» открыл 
счет. Макаров прошел на ско
рости по левому флангу, сде
лал отличную передачу в 
район вратарской площади, и 
Ковалев головой расчетливо

ПОБЕДИЛИ УВЕРЕННО
«Уралец» (Нижний Та

гил) — «Крылья Советов» 
(Куйбышев) — 2:0 (1:0).

Голы: Бурлако (45), Бело
ногов (85).

Команды вначале словно 
присматривались друг к дру
гу. Гости, возможно, ожида
ли от хозяев поля штурма, 
но футболисты «Уральца» 
в начале игры, видимо, никак 
не могли избавиться от неко
торой психологической не
уверенности — ведь еще в 
прошлом сезоне «Крылыш
ки» выступали в первой ли
ге. Но постепенно тагильчане 
перехватили инициативу, и 
гол, красиво забитый ударом 
издали в конце первого тай
ма. стал как бы материаль
ным воплощением их некото
рого игрового преимущества.

А вот во второй половине

«Легенда о Нарайяме», японский фильм, который мы недавно посмот
рели в программе «Фестизаля фестивалей», — произведение из разряда 
«трудных». Как правило, подобные ленты кассового успеха не получают, 
их смотрит лишь сравнительно небольшой круг искушенных любителей ки
но.

Здесь же ситуация была иной. Не всякий «боевик» и даже лента с учас
тием звезды эстрады вызывают такой зрительский ажиотаж, какой возник 
вокруг «Легенды...».

Так что же происходило — в зале и на экране! Два наших автора сегодня 
размышляют об этом, не во всем согашаясь, в чем-то даже противореча 
друг другу. Но, думаем, эти спо рящие заметки о фильме помогут 
вам проанализировать собственные впечатления, составить свое мнение.

НАД КЕМ СМЕЯЛИСЬ...ДЕЙСТВИЕ КАРТИНЫ Сёхея 
Имамуры «Легенда о Нарайя
ме» происходит в древней, 
добуддистской, языческой Япо
нии. Тогда еще существовал 
обычай избавляться от немощ
ных стариков, относя их высо
ко в горы. Там они неминуемо 
должны погибнуть от голода и 
жажды и «соединиться с ду
хом горы Нарайямой». Из 
классического труда Фрэзера 
«Золотая ветвь» (история ми
ровых религий) известно, что 
сходные обычаи имели все 
народы в доисторические вре
мена. Они ни в коей мере не 
продиктованы кровожад
ностью. Жестокая «экономиче
ская мера» на ранних, голод
ных этапах развития общества 
очеловечивалась, однако, иде
ей слияния с божеством. Да и 
сама смерть воспринималась 
иначе, нежели современника
ми, была не исчезновением, а 
«переходом в иной мир». Хо
тя это и не отменяло естест
венного страха смерти.

Человек, едва став челозе- 
ком, создал живопись, поэзию, 
музыку, обряды, зачатки нрав
ственных законов. И тут хочет

ВОСПОМИНАНИЯ О ПРОШЛОМ И БУДУЩЕМ
ВЭ ФИЛЬМЕ японского 

режиссера Сёхея 
Имамуры тайнам и парадок
сам несть числа. «Легенда о 
Нарайяме», казалось бы, бес
просветна — ни единого 
«светлого пятнышка». Но — 
парадокс! — воздействие ее 
не подавляет, напротив...

Мы почти незнакомы с 
традициями древней Японии. 
Знаем, да и то далеко не 
все, лишь миф о Нарайяме. 
духе смерти, на основе ко
торого выстроена сюжетная 
линия картины. Но чудесным 
образом прозреваем, когда 
узнаем традиционные осно
вы, истоки произведения, и 
тогда на множество «поче
му» и «откуда» находятся 
ответы.

Нам показывают, казалось 
бы, жизнь японской дере
веньки, национальные обря
ды и ритуалы, традиционно 
японское понимание мира. 
Но фильм в конце концов, 
обретает звучание общечело
веческое, общефилософское...

Разве это не удивительно, 
нс загадочно?

Как в легендах, как в 
сказках (помните: «в неко
тором царстве, в некотором 
государстве...»?), нас искус
ственно помещают в мирок 
героев при помощи съемок с 
воздуха. Впечатление такое, 
будто нас доставили в За
зеркалье. Но нас не просто 
«забрасывают» в эту дере
веньку. Буквально сразу же 
мы попадаем и в противоре
чивость, сложность — двой
ственность самого духа, ин
тонации картины. Мы вры
ваемся в этот мирок на

а свердловчане, видимо, уве- 
роваз в легкую победу, значи
тельно снизили атакующий по
рыв.

Во втором тайме наставни
ки «Уралмаша» провели не
сколько замен. Игра немно
го оживилась, и на 62-й мину
те один из вышедших на за
мену — Калашников — про
вел третий мяч в ворота гос
тей. Так и завершилась эта 
встреча. Счет игры полностью 
отразил преимущество, кото
рое царило и на поле: де
бютант, видимо, и не готов был 
к серьезному соперничеству...

А. АБРАМОВ.

встречи хозяева владели ини
циативой полностью. Четыре 
раза тагильские футболисты 
выходили один на один с 
голкипером волжан. И лишь 
в пятый раз Белоногов реа
лизовал этот своеобразный 
«футбольный буллит», хлад
нокровно перебросив мяч че
рез вратаря. Примечателен и 
тот факт, что отлично проя
вили себя в этой ответствен
ной встрече молодые масте
ра «Уральца». Так, приз 
«лучшему игроку встречи» 
был вручен 19-летнему фор
варду Блужину.

Победа тагильчан над од
ним из потенциальных лиде
ров зоны, думается, придаст 
футболистам уверенности в 
своих силах. Ведь сезон

начинается...
А. СТАРКОВ.

только

ся поспорить с создателями 
«Легенды...». Многие кадры, 
где люди неотличимы от жи
вотных (и это настойчиво под
черкивается чередованием 
кадров людей — и птиц, пре
смыкающихся, насекомых), вы
зывают внутренний протест. Не 
был человек животным ни на 
каких обозримых этапах раз
вития.

Хотя вотч-что совершенно 
необходимо иметь в виду: 
восточные культуры гораздо 
ближе к природе, чем запад
ные. Там сложилась иная тра
диция отношения к естествен
ным проявлениям организма, 
нежели европейская. Там не 
стыдно о них говорить, не су
ществует «табу» (запрета) на 
показ в искусстве. В изыскан
ной средневековой прозе 
Древнего Китая или Японии 
совершенно естественна, на
пример, фраза: «император 
вышел на двор оправиться и 
тут...» — увидел необычную 
луну, заметил тень человека

большой вертолетной скоро
сти, мы видим сверху ги
гантские пространства, бе
лизну горных склонов. А в 
поселке жизнь течет одно
образно, сумеречно и боль
шинство жителей не способ
ны видеть ничего дальше 
своего рисового поля. Здесь 
жизнь будто пережидает 
что-то, а время останови
лось...

Время в фильме тоже 
очень условно. Имамура и 
стремится к этой условно
сти. Костюмы — без отноше
ния к определенной эпохе, 
предметы быта — тоже...

Для понимания художест
венных истоков фильма сто
ит обратиться к традициям 
японского театра. О них 
рассказывается в книге 
«Японский театр Но». В 
драматургии этого театра 
место действия также изби
рается не с расчетом уточ
нения географических коор
динат, а с целью олицетво
рения идеи драмы и эмоци
ональной атмосферы собы
тий. Кроме настоящего, в 
Драме Но всегда присутст
вует прошлое. Возвращение 
к прошлому служит ключом 
к постижению сокровенных 
тайн души. Прошлое для 
героя продолжает жить в 
настоящем. Это рождает 
мудрость. открывающую 
путь в вечность. Время 
здесь — образ идеи вечно
сти.

Эта идея, пожалуй, и 
есть один из оттенков худо
жественного смысла «Леген
ды...». Дух отца, убитого 
главным героем много лет

Другие результаты тура: 
«Турбина» — «Химик» — 
0:0, «Зенит» — «Динамо» — 
0:0; «Рубин» — «Локомо
тив» — 1:0, «Гастелло» — 
«Сталь» — 2:0, «Торпедо» 
(М) — «Дружба» — 3:0, 
«Торпедо» (К) — «Торпе
до» (Т) — 1:3.
© ВОЛЕЙБОЛ

Матчами в Свердловске я 
Первоуральске завершилась 
серия международных това
рищеских встреч по волейбо
лу женских сборных команд 
СССР и Перу. И, думает
ся, каждый из этих ув
лекательнейших поединков 
надолго запомнится истинным 
любителям волейбола. В 
предпоследней игре перуанки 
уверенно переиграли нашу 
команду — 3:0 (15:5, 15:12, 
15:13). А в заключительной 
встрече сильнее были совет
ские спортсменки, буквально 
вырвавшие победу — 3:2. 
Примечательно, что первые 
две партии были за командой 
Перу—15:9, 15:5, а затем на
ши волейболистки ход по
единка переломили, выиг
рав — 15:10, 15:8, 15:3.
s «СПОРТЛОТО»

Результаты 20-го тиража ло
тереи «Спортлото» «6 из 45» 
и «5 из 36», состоявшегося 
15 мая 1988 годэ.

«6 из 45»: 3, 4, 6, 14, 31, 39. 
«5 из 36»: 3, '15, 17, 21, 33.

© «СПОРТПРОГНОЗ» 
Результаты 
20 тиража 

(14 —15 мая)
1 — 1, 2 — 1, 3—1, 4 — 1, 

5 — 1, 6—2, 7—X. 8—2, 
9 — 1, 10—X, 11—X. 12 — 1, 
13—X.

Примечание: первая циф
ра — номер пары команд, 
вторая цифра — исход 
встречи.

(ТАСС).

размышления о фильме

и т. п. Поэтому многие кадры 
«Легенды...» японский зритель 
воспринимает иначе, чем 
мы, — не как нарочито шоки
рующие и бросающие вызов 
традиционной морали.

Общение с японским кино 
требует определенных знаний 
и культуры, иначе восприятие 
оказывается резко искажен
ным.

Именно реакция зрителей 
в кинозале и застав14ла взяться 
за перо, впечатлив, пожалуй, 
больше самой картины (она 
проигрывает, на мой взгляд, 
по сравнению с известными 
нам шедеврами японского ки
но, особенно лентами прослав
ленного Акиры Куросавы), 
Итак, зритель и фильм...

Вот старуха-мать, ожидая 
суровой зимы — выращенного 
урожая язно не хватит на всех 
членов семьи, — задумывает 
«уйти к Нарайяме». Но она 
еще на ди-зо крепкая, у нее 
целы все белые, широкие зу
бы, такой еще рано уходить к

назад, образ прошлого при
сутствует как действующее 
лицо в настоящем: и стано
вятся понятными кадры по- 
лумистического диалога мо
лодого воина с деревом — 
духом умершего. В фильме 
существует и дух будущего, 
я бы сказал — воспомина
ний о будущем. Герой знает, 
что произойдет с ним через 
35 лет, когда обычай пове
лит его сыну пройти той же 
тропой, которой с печальной 
ношей сегодня идет он сам.

...И вот, наконец, траги
ческий «путь к Нарайяме» 
окончен. Старая Олин одна 
следи костей и воронья. 
Тысячелетиями здесь начи
нали свое восхождение к 
духу смерти предки. Как 
странно выглядит малень
кое, беззащитное человече
ское существо перед взором 
Вечности... Живой — в цар
стве мертвых... Это еще 
один интереснейший опыт 
Имамуры со временем: че
ловек уже перешагнул роко
вую черту, но еще жив, еще 
с нами.

А может, режиссер здесь 
выступает как пророк, мрач
ный прорицатель? И художе
ственные аналогии должны 
подтолкнуть мысль зрителя 
к выводу о неизбежной, фа
тальной деградации челове
ческого рода? Нет, четкая 
концепция человеческой 
сущности и роли человека в 
рамках родовых и природ
ных — итог философских 
размышлений автора.

В человеке возможность 
продолжения рода, спасение 
от вымирания. В нем же

По первой воде.

духу горы.
Тогда мать выбивает себе 

зубы камнем, чтобы казаться 
более дряхлой. Ей больно, 
все лицо у нее в крови, и... 
смех в зале. Противный, глум
ливый, нечистый. А как еще, 
если не грязно, может сме
яться человек над чужой бо
лью? Над самым удивительным, 
до сих пор до конца не раз
гаданным в человеке — спо
собностью к самопожертво
ванию?

Вот для чего авторам нуж

ны были кадры немысли
мо сурового быта предков! 
Полного, казалось бы, забот 
только о выживании, удовлет
ворении простейших потреб
ностей. Контраст должен уси
лить впечатление: даже тогда, 
даже там уже жили забота о 
близких и сострадание.

КОНЕЧНО, далеко не все 
зрители воспринимают драма
тические кадры с ухмылкой. 
Мне, может быть, просто не 
повезло: я смотрела фильм 
в «неудачном» кинотеатре, на 
утреннем сеансе. Но как-ни
как зал был полон...

Особенный смех вызвали 
сцены взаимоотношения по
лов. Они, кстати, рождают 
резкое неприятие сугубо 
физиологической трактов
кой темы. Снова скажу: с са
мых ранних веков уже суще
ствовала любовь и человек 
вносил во все свои отношения 
человеческие чувства. И был 
человеком, а не лягушкой, не 
мотыльком, не змеей, как нас

сконцентрирована и смер
тельная опасность тому же 
роду, ибо он не только про
изводит, но и потребляет. В 
жизни нет альтернативы, ка
кой из противоречивых по
ловинок существовать, они 
обе — реальность.

Сыновья старой Олин: 
главный герой — как оли
цетворение прекрасного, 
сильного; здорового, и Во
нючка (так его называют все 
жители поселка) — родные 
братья. Уродливому и жиз
неутверждающему дается 
право сосуществовать рядом.

Сосуществуют, вечны и 
неуничтожимы контрастные 
явления жизни — в равной 
мере!..

КГ ЩЕ задолго до того, 
“ как я сам посмотрел 

картину. представление о 
ней сложилось из отзывов 
людей разного уровня эсте
тической грамотности. В ос
новном они недоумевали: за
чем такое множество нату
ралистических съемок? Это, 
мол, явное желание автора 
побудить нас к проведению 
аналогий между животным 
миром и миром людей. Ча
ще всего пересказывались 
сцены половых актов. Иначе 
говоря, символ прочитали 
однозначно. хуже того — 
буквально, не поняв стояще
го за ним смысла.

У Имамуры символ этот 
приобретает особое звуча
ние. Безобразное находит 
столь же уродливые, про
тивоестественные, способы 
своего воспроизведения, как 
и оно само.

Природа же — незримый, 

пытаются уверить. Но против
ны все-теки даже не сами 
эти кадры — страшен «мо
мент узнавания» себя некото
рыми зрителями. Показывают 
людей, которые еще не впол
не стели людьми, а такой зри
тель радостно ржет, узнавая 
собственные позывы и поступ
ки. Смехом я это назвать не 
могу, потому что смех тоже 
чисто человеческая реакция.

Впервые я, ратующая за то, 
чтобы все показывали и пуб
ликовали, с горечью думала, 
что не до всяких произведе
ний некоторые наши зрители 
«доросли». А ведь подобные 
фильмы должны вызывать 
гордое чувство: вот какой 
путь проделал человек от ди
кости к гуманизму. Но если 
зритель в первобытном пер
сонаже узнает себя...

.Такие уходили из кинозала 
во время финального эпизода, 
ради которого, собственно, и 
создана «Легенда...». Герой не
сет на спине свою мать высо
ко в горы, «к Нарайяме». Тут 
разыгрывается главное едино
борство древнего обычая и 
первых ростков гуманности. 
Самый драматичный момент 
картины — и тут-то зритель, 

*уже «узнавший себя», пошел 
вон из зала: психология его не 
интересует.

Свобода самовыражения — 
великая вещь. Но когда в са
мых неподходящих местах раз
даются хохот и нечистые реп
лики — это уже не свобода, а 
распущенность. И пусть такой 
зритель, прежде чем громко 
заявить о себе на весь зал, по
думает, кто же выглядит неле
пее: древний персонаж или...

О. ЩЕРБИНИНА.

но важнейший персонаж 
фильма. Она присутствует во 
всех эпизодах и монологах и 
усиливает здесь линию жиз
ни. По понятиям средневеко
вых японцев, в неуловимо 
меняющемся облике приро
ды. всегда одушевленной, 
скрыта истинная сущность 
бытия..

Сын старухи Олин верен 
обычаю: он относит мать на 
вершину горы, «к Нарайя
ме». Но в душе его идет 
сложная борьба. В фильме 
он возвращается в ущелье, 
где оставил мать, уговарива
ет ее отсрочить уход. Жесто
кая однозначность — Тради
ция — связывается автором 
фильма с природным нача
лом. Основа социального — 
в возможности сомнения, 
ломки этой традиции, от
ступления от ее стандартов.

...Задумаемся над послед
ними кадрами. Снег... Белый, 
чистый. Жизнь не прерва
лась. Род переживет еще 
одну зиму. На место ста
рой Олин пришла молодая 
женщина, которая будет ро
жать детей... Белый цвет в 
искусстве Японии тоже име
ет символическое значение. 
С ним связано представление 
о чистоте, достоинстве ге
роя, о благородстве. И весь 
фильм приобретает смысл 
не мрачного пророчества, но
вого Апокалипсиса, а ут
верждения идеи вечности 
бытия. Утверждения муже
ственного и человечного.

М. СТУЛЬ, 
студент философского 

факультета 
Уральского университета.

Фото Л. БАРАНОВА.

гастроли

ЗНАКОМЬТЕСЬ:
«СЕРПАНТИН»

В воскресенье 15 мая от
крылись гастроли детского 
музыкального театра «Сер
пантин» из Ташкента.

Этот коллектив самый мо
лодой из десяти профессио
нальных театров столицы Уз
бекистана. В нынешнем году 
ему исполнится всего год. 
Костяк труппы составляют 
недавние выпускники Таш
кентского государственного 
театрально • художественного 
института имени А. Остров
ского. Своими первыми по
становками «Серпантин» нс 
затерялся среди других про
фессиональных театров. Бы
стро завоевав популярность у 
юного зрителя столицы рес
публики, театр утверждается 
как коллектив самобытный, 
ищущий. Театр часто на га
стролях.

Спектакли «Серпантина» 
говорят о многокрасочности 
палитры коллектива, о богат
стве и фантазии его художе
ственного руководителя Зи
новия Раскина, об умении ак
теров создать на сцене яркую 
зрелищность.

В гастрольной афише «Сер
пантина» два спектакля — 
«Мой папа» В. Орлова и 
«Улыбка клоуна» В. Чеповец- 
кого. Эти постановки адресо
ваны воспитанникам детских 
садов и учащимся начальной 
школы. Две сказки о добре и 
зле, о том, как доброта помо
гает персонажам в преодоле
нии всех преград.

Конечно, две постановки 
музыкального театра не соз
дадут полной картины дея
тельности коллектива, но в 
них в какой-то мере отраже
ны направления творческого 
поиска, его идейные и граж
данские позиции.

Р. НУГМАНОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня СЛУГА ДВУХ 
ГОСПОД 

18-V ЖИЗЕЛЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня КАБАНЧИК
18-V ДИКАРЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
18-V БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН 
19-V ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

ГОСЦИРК
С 20 мая по 26 июня

БОЛЬШОЕ ЦИРКОВОЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ.
Новый аттракцион 

«ДРЕССИРОВАННЫЕ 
ТИГРЫ»

под руководством 
Алексея

КОНСТАНТИНОВСКОГО.
Начало представлений к 

19-30, в субботу и воскре
сенье — в 11-30, 15 и 19-30.

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ^^
ДОСУГА R
nym.omi imp«b. «на смену!»^^^^

«УКТУССКИЕ ВСТРЕЧИ»
В недавнем выпуске наше

го путеводителя мы приглаша
ли всех желающих на фести
валь брейк-данса, а сейчас 
рекомендуем побывать на 
празднике иного танца—баль-

ПРАЗДНИК - ДЕНЬ РАЙОНА
Дни рождения бывают не 

только у людей. В субботу 
21 мая отмечает его и Орд- 
жоникидзевский район. По 
этому поводу намечена боль
шая праздничная программа, 
которая начнется в полдень 
на площадях возле Дома 
культуры объединения «Урал- 
электротяжмаш» и Дворца 
культуры Уралмаша. Намече
ны здесь веселые гулянья,

ОТПРАВЛЯЕМСЯ В КРУИЗ

Утром. 25 мая фирменный 
поезд «Урал» отправится в 
Москву с группой туристов, 
которую формирует сейчас 
Бюро международного моло
дежного туризма «Спутник». 
Путешествие продлится всего 
пять дней, но и за это время 
можно увидеть многое: му
зей-заповедник «Коломен
ское» и музей «Новодевичий 
монастырь», главную выстав
ку страны. — ВДНХ СССР 
и Московский Кремль... 
Стоимость путевки, включая 
проезд, до 150 рублей. Это

ЖДЕМ ВАС НА ФЕСТИВАЛЬ
Уже стало доброй традици

ей проводить в Свердловске 
фестивали самодеятельной пес
ни «Весна КСП». В этом году 
он состоится 21—22 мая на 
реке Камышинке Его органи
заторы — Свердловский обком 
ВЛКСМ, нлуб самодеятельной 
песни «Урал».

За время, прошедшее с 
«Весны КСП-87», в организа
ции, проведении и статусе 
фестиваля произошли некото
рые изменения.

Фестиваль включен 8 сетку 
союзных, поэтому наши лау
реаты будут представлять 
Свердловскую область на ре
гиональном фестивале само
деятельной песни в Ильменах, 
а если повезет, то и на всесо
юзном празднике в Таллине.

И еще одно новшество: за
ключительный концерт фести
валя будет проходить в Сверд
ловске. В нем примут участие 
лауреаты фестиваля, а также 
почетные гостив делегация 
клуба самодеятельной песни 
«Аврора» (город Ленинград), 
автор самодеятельных песен 
Евгений Исзкевич из Мурман
ска.

Любителям самодеятельной 
песни творчество Евгения Иса- 
кевича знакомо хорошо. Же
ня — частый гость в Сверд
ловске, песни его известны по 
всей стране, дебют Евгения 
Исакевича был на нашем фе
стивале «Весна КСП-80»

Ну и, конечно, на фестива
ле вас ждет встреча с авто-ра

ОБСУЖДЕНИЕ СТИХОВ
Очередное занятие в клубе 

состоится 18 мая. Приглашаем 
всех желающих на обсужде
ние стихов В. Капленко. Нача
ло в 18 часов 30 минут в Доме 
печати (ул. Тургенева, 13, 
к. 174, 11 этаж).

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
♦КОСМОС»

НОВАЯ ПРОГРАММА 
«ФРАНЦУЗСКОЕ КИНО 
ВЧЕРА И СЕГОДНЯ*:

♦ОПАСНОЕ СХОДСТВО», 
♦ БЕГЛЕЦЫ».

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Фотография 

с женщиной и диким каба
ном.

САЛЮТ — Десять негри
тят (две серии). Холодное 
лето пятьдесят третьего...

УРАЛ — Новые сказки 
Шахерезады. Восемь с по
ловиной. В поисках при
шельцев.

ТЕМП — Париж, Техас 
(две серии). Ульзана.

ДК им. СВЕРДЛОВА —
Шантажист.

ДК им. ГОРЬКОГО —
Зимняя вишня.

МНР — Конец вечности 
(две серии).

ДРУЖБА — Сплошные 
неприятности с двойником. 
Неизвестная женщина. Кро
вавая свадьба.

РОДИНА — Холодное ле
то пятьдесят третьего...

СОВРЕМЕННИК — Корот
кое замыкание.

БУРЕВЕСТНИК — Окне 
спальни.

ЮЖНЫЙ — Холодное ле
то пятьдесят третьего...

ЭКРАН — Фотография с 
женщиной и диким каба
ном.

ИСКРА — В джазе толь
ко девушки. Ловкачи.

ДК им. МАЯКОВСКОГО — 

ног-о. И в былые времена, и 
нынче не оставляют зрителей 
равнодушными красивые па
ры, кружащиеся в вихре валь
са. Вновь увидите вы улыб
ки танцующих, блеск глаз и

разрумянившиеся щеки, ес
ли придете на праздник баль
ного танца «Уктусские встре
чи». Он будет проходить 21 
и 22 мая во Дворце культуры 
имени 50-летия Октября. На
чало в 12 часов.

большие праздничные кон
церты. Даже состоится лоте
рея товаров народного по
требления, что выпускают 
предприятия района. А в 
сквере неподалеку от ДК 
«Уралэлектротяжмаша» от
кроется аттракционный горо
док, Конечно же, будут рабо
тать буфеты, играть музыка— 
у района праздник, день рож
дения!

зависит от класса каюты —- 
ведь жить туристы будут на 
борту теплохода «Мотови
лихинский рабочий», что на 
время станет плавучей гости
ницей.

Кстати, о теплоходе «Мо
товилихинский рабочий». 
Приглашаем всех желающих 
совершить на нем круиз из 
Москвы в Пермь. Бюро меж
дународного молодежного 
туризма «Спутник» органи
зовало такой маршрут впер
вые. Предусмотрено в нем 
трехдневное обслуживание в 
Москве, интересные экскур
сии в Горьком, Казани. Куй
бышеве, Ульяновске, других 
городах.

Более подробную информа
цию вы можете получить в 
БММТ «Спутник» (ул. Пушки
на, 5). Телефоны: 51-16-25, 
57-83-00. Здесь же вам пред
ложат путевки в Палангу, 
Друскининкай — Биршто- 
нас — путешествие начина
ются 25 мая. в Молдавию, 
Приднестровье...

ми и исполнителями из Сверд
ловска, области и других горо
дов.

Мы приглашаем всех, кто 
любит самодеятельную песню, 
на заключительный концерт 
фестизаля «Весна КСП-88», ко
торый состоится 22 мая в 19 
часов во Дворце культуры 
«Урал». Билеты на концерт 
можно приобрести в кассах 
Дворца, а также в клубе са
модеятельной песни «Урал» 
(комната 301 Дворца культуры 
«Урал»—19 мая с 19 часов). 
Там же вы можете получить 
информацию о фестивале, а 
также и о работе клуба.

Ждем вас на фестиваль!

Оргкомитет фестиваля 
«Весна КСП-88».

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Холодное лето пятьдесят 
третьего...

ЗАРЯ — Короткое замы
кание. Артист

ЗНАМЯ — Данди по про
звищу Крокодил. Супруже
ская жизнь.

КОМСОМОЛЕЦ — Парама 
(две серии).

СТРЕЛА — Десять негри
тят (две серии).

ПРОГРЕСС — Забавы мо
лодых.

ДВОРЕЦ СПОРТА
С 28 мая по 5 июня 

Московский 
государственный 

«БАЛЕТ НА ЛЬДУ».
Художественный 

руководитель 
и постановщик 

программы — лауреат 
Государственной премии 

СССР
Генрих МАЙОРОВ.

Начало в 19 час., в' суб
боту и воскресенье — в 13 
и 17 час.

Билеты продаются в кас
сах Дворца спорта с 12 до 
20 час

ПОГОДА
18—19 мая по области 

ожидается переменная об
лачность. 18 мая в отдель
ных районах кратковремен
ные осадки. 19 мая без 
осадков, ветер северо-запад
ный с переходом на восточ 
нни. 3—8 метров в секунду. 
1емпература воздуха ночью 
до минус 1, на почве замо
розки до минус 2. днем на 
юге_области 10—15, на севе
ре 5 —10 градусов тепла.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС S3300
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56-91-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62.
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